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«Когда человек хочет убить тигра, 
он называет это спортом; когда тигр 
хочет убить человека, тот называет 
это кровожадностью». Бернард 
Шоу – не первый и явно не послед-
ний писатель, которого волновал 
вопрос человеческой жестокости 
по отношению к животным. Его 
позицию разделяли Альберт Эйн-
штейн, Франц Кафка, Лев Толстой, 
Леонардо да Винчи. Невозможно 
точно сказать, придерживались ли 
они в действительности идей нена-
силия по отношению к животным. 
Однако их высказывания уже давно 
превратились в лозунги, вдохнов-
ляющие людей стать веганами или 
вегетарианцами, то есть отказаться 
от употребления в пищу плоти жи-
вых существ и спонсирования «кро-
вавого бизнеса». С каждым годом 
в моем окружении появляется все 
больше последователей этих идей, 
а потому мне не дает покоя один 
вопрос – что движет теми, кто при-
числяет себя к данным движениям: 
активная гражданская позиция или 
желание последовать чужому при-
меру, модному веянию? В поисках 
ответа на него я обратилась к моим 
знакомым «мясоедам», веганам и 
вегетарианцам. 

«Я спокойно отношусь к веганам. У 
этих людей, как и у всех остальных, есть 
своя жизненная позиция, свои убежде-
ния. Но, увы, сейчас этот образ жизни 
считается модным и, естественно, при-

влекает многих как очередной способ 
выделиться из общей массы. Поэтому 
те начинают кичиться принятием ве-
ганства и с наигранной важностью рас-
сказывать о своем новом образе жиз-
ни, с лицом святого мученика жалуясь 
на непонимание окружающих или же, 

наоборот, осуждая глупых не-веганов 
и «трупоедов». Такое поведение точно 
не может вызывать симпатию и ува-
жение», – рассказала мне Александра 
Гришкова.

«Мне кажется, что неважно, как 
человек к этому пришел, через моду 
или через осознание. Важно то, во 

что все выльется. Останется ли веган-
ство на уровне «фэшн» или перейдет 
в неотьемлемый образ жизни. У меня, 
например, все началось лет шесть на-
зад из желания немного выделиться, 
выпендриться, быть может. После это-
го была фаза подражания, когда мои 

друзья и окружение, те, с кем я знако-
мился, принимали этот образ жизни. 
Многие из них, кстати, сейчас регу-
лярно едят мясо. Мода прошла – ушли 
убеждения. После этого наступила 
фаза здоровья – я почувствовал, что у 
меня прошли некоторые мои болячки, 
улучшилось состояние тела, желудка и 
пищеварения в целом, исчезла изжога, 
которая мучила. Затем фаза сомнения, 
когда я ел некоторое время мясо сно-
ва из-за вкусовой привычки. Но все 
же было ощущение, что я делаю что-
то неправильно. Потом пришла стадия 
веганизма, когда я перестал употре-
блять и молочку, и продукты, содержа-
щие ее. До сих пор считаю, что глав-
ное – быть с собой честным. Хочешь 
есть – ешь, не хочешь есть – не ешь, но 
не устраивай пустых демагогий, пыта-
ясь самоутвердиться, – считает Алмаз 
Салихов, убежденный вегетарианец, в 
отличие от Евгения Андрианова: «Если 
вам интересно мое мнение касательно 
вегетарианства, то я не отношусь ни к 
последователям моды, ни к поклонни-
кам идеологии данного движения. Я 
просто стараюсь есть больше фруктов 
и овощей из соображений полезности, 
которые они оказывают на мой орга-
низм, но при этом мои взгляды расхо-
дятся с веганами относительно «отказа 
от животных», так как я с удовольстви-
ем ношу кожаную обувь и одежду из 
меха, которые спасают меня в холод-
ную погоду. К тому же, если заставит 
ситуация – голод, холод, война – то я и 
глазом не моргну, как поймаю зверуш-
ку и пущу её себе на обед». 

От таких слов моя одноклассница 
пришла в ужас. Лиза Квиникадзе – ак-
тивный защитник прав животных, про-
тивник меха и скотобоен, рассказала 
о том, как она стала веганом: «Все на-
чалось с невероятной любви к живот-
ным, ведь, к сожалению, многие люди 
считают, что те не чувствуют боль и не 
осознают, что с ними делают. Потому 
достаточно часто случается, что чело-
век видит в животных исключительно 
источник прибыли. Отсюда начинает-

ся весь ужас человеческой жадности, 
апогей которой лежит в ферме. Пол 

Маккартни однажды сказал, что «если 
бы у скотобоен были стеклянные сте-
ны, все стали бы вегетарианцами». 
Сегодня коров держат всю жизнь в 
клетках размером с их тело, свиньям и 
курицам дают корм, увеличивающий 
их массу, от которой у них в прямом 
смысле ломаются ноги, они даже до 
кормушки дойти не могут; постоянный 
стресс, избиения за неповиновение, и, 
самое ужасное, долгая и жесточайшая 

смерть. Любой маньяк знает, что изде-
ваться над жертвой надо в подвешен-
ном вниз головой состоянии: так кровь 
дольше поступает в мозг и несчастный 
чувствует всю боль до конца. Именно 
так и проводит последние минуты сво-
ей жизни будущий стейк: животным пе-
ререзают горло, чтобы вытекла кровь, 
ведь по-другому мясо невкусное. Ради 
мифически полезного молока корове 
необходимо родить телёнка, которо-
го в первый день жизни разделывают 
на мясо и шкуру; наседок кормят кор-
мом с хромом для большего размера 
и количества яиц... Всё это подробно 
описано в фильме «Земляне», одном 
из основополагающих на пути в ве-
ганство. Я считаю, люди могли бы сде-
лать многое, будь у них информация, 
однако незнание не освобождает от 
ответственности. Некоторые говорят, 
что не они лично убивали животных. 
С такой логикой можно сказать, что 
заказчик убийства не виноват в дея-
ниях киллера, что диктатор не виноват 
в жертвах развязанной им войны, что 
оружие само выстрелило. Да, люди не 
убивают их напрямую, но спонсируют 
этот бизнес. И всё ради того, чтобы кто-
то в конечном счете произнес: «Мне 
двойной чизбургер!». Мы, веганы, не 
едим продукты животного происхож-
дения, мы не носим тех, кого убили, и 
нас становится больше, что не может 

не радовать. Пускай даже ради моды, 
не понимая сути, люди перестают есть 
животных, и с каждым веганом мир 
становится чище».

Возможно, Лиза права. Осталось 
только дождаться, чем закончится мас-
совая популяризация веганизма. Вдруг 
лет через десять на прилавках магази-
нов вместо привычной свиной вырез-
ки мы увидим пророщенный овес и 
пучки петрушки? g

Вегетарианство: за и против
Надежда ПодберезНых

Автор картин: джузеппе Арчимбольдо



2 В Аничковом
кОЛОНкА  
РЕДАкТОРОВ

– Алло, Даша, ты нашла адрес того 
кафе, о котором так долго расска-
зывала? 
– Привет, да, конечно, оно чудесное, 
и находится недалеко от Аничкова 
дворца. В кафе прекрасный интерьер, 
зеленые стены и столики, и коронные 
блюда шеф-повара – это сочные биф-
штексы, студень, шашлычок из кури-
цы, котлета по-пожарски... 
– Даша, я такое не ем!!! Я вегетариа-
нец. Может, сходим туда, где не пах-
нет убитыми животными и парным 
молоком? 
– Если ты не будешь есть животные 
продукты, то в тебе будет столько же 
мяса, сколько в ананасе. 
– Это миф! Ты как бифштекс, кото-
рый не понимает яблоко. Давай я 
расскажу тебе, как это полезно, а ты 
попробуешь стать вегетарианцем? 
– Боюсь, больше недели не выдержу…
– У меня есть для тебя секретные 
журналистские расследования на 
тему вегетарианства, тебе должно 
понравиться! 
– Ну, если это сможет убедить меня 
отложить мой лонгер и пойти в ве-
гетарианское кафе, то дай мне почи-
тать эту газету. 
– Встречаемся через полчаса у ме-
тро, я буду с бананом!

Ваши привередливые редакторы,
Дарья САВЧЕНКО

Элина НИКУЛЬШИНА 

Как-то в детстве на мой вопрос «Что 
это за красивые деревянные фи-
гурки на клетчатом поле?» бабушка 
ответила, что это одна из самых та-
инственных и захватывающих игр –
шахматы. Но после двадцати минут 
объяснений я сделала вывод, что эта 
игра для скучных старичков и ста-
рушек. Но мое мнение изменилось 
после того, как я познакомилась с 
Петей Мартыновым. 

Передо мной стоит мальчик лет 15 
с искренней улыбкой и приятными 
чертами лица. У него короткие тем-
ные волосы и внимательные карие 
глаза. Внешне он скорее напомина-
ет спортсмена, например, игрока в 
водное поло: высокий рост, широ-
кие плечи, уверенная походка. При 
общении он не чувствует никакой 
скованности, весело шутит и рас-
сказывает всевозможные истории. 
Петя – победитель турнира D на фе-
стивале Cracovia, неоднократный фи-
налист чемпионата Санкт-Петербурга и 
России, участник чемпионата Европы, 
а также победитель турнира Cappelle-
la-Grande 2014 в категории Benjamin. 
В моем представлении шахматист 
международного уровня и призер 
многих турниров должен выглядеть 
совсем по-другому. Где же вечно со-
средоточенное лицо и сморщенный 
лоб? А очки в роговой оправе? 

Улыбаясь, мальчик рассказывает, 
что пришел в школу шахмат в шесть 
лет, и ему там совсем не понрави-
лось: «Помню, как подумал: «Фигня 
полная», – и ушел оттуда». Но благо-
даря брату вернулся через год и по-
нял, что этот вид спорта ему нравит-
ся. «Мой брат Паша старше меня на 
пять лет. Он начал заниматься шах-
матами в школьном кружке, а со вре-
менем стал профессионалом. Сейчас 
он учится в СПбГПУ и выступает за 
немецкий шахматный клуб Sontheim. 
Во многом он стал для меня ори-
ентиром, – рассказывает Петя. – Он 
помог определиться, чем занимать-
ся по жизни, и это стало одним из 
наших общих серьезных интересов. 
Чем старше я становлюсь, тем инте-
реснее становится играть». П. Мар-
тынов признался, что одно время все 
воспринимали его как приложение к 
своему талантливому брату. Поэтому 
он старался демонстрировать свою 
самостоятельность, независимость, 
часто даже играл в противополож-
ном стиле. Сейчас, хоть оба брата 
состоят в одном шахматном клубе 

Городского дворца творчества юных, 
все уже давно перестали сравнивать 
их друг с другом. «Аничков дал мне 
основные знания. Коллектив клуба 
состоит не только из профессио-
нальных и квалифицированных тре-
неров и шахматистов, но и, в первую 
очередь, из хороших и добрых лю-
дей, – говорит мальчик. – Сейчас я 
занимаюсь с Русланом Александро-
вичем Каштановым, с ним работал 
мой брат. У нас сложилась группа, 
которая перенимает друг у друга 
опыт, советуется. В моем понимании, 
тренеру необходимо быть скорее на-
ставником, чем руководителем. Он 
должен просто в какой-то момент 
дать совет, книгу, схему или дебют, 
чтобы человек мог сам глубже ис-
следовать этот вопрос». В этом виде 
спорта многое зависит от самостоя-
тельной работы. Поэтому шахматист 
пытается сделать и прочитать как 
можно больше. Благодаря этому П. 
Мартынов смог найти свой опреде-
ленный стиль: «Я стараюсь играть 
более тактически, потому что шах-
маты должны быть интересными и 
динамичными. В жизни мне не так 
часто приходится вступать в какие-то 
драки и битвы, почему бы в шахма-
тах этого не сделать?» Но несмотря 
на «ожесточенные бои», большин-
ство соперников Петра – его хоро-
шие друзья. Удивительно, как много 
у него знакомых из разных стран. По-
тому что, по словам мальчика, меж-
дународные турниры – это не просто 
соревнования, это возможность по-
общаться с людьми. 

Продолжая беседу, я узнала, что 
мои предположения насчет водно-
го поло были небезосновательны. 
Петя долгое время профессионально 
занимался плаванием, старался со-
вместить интеллектуальный и физи-
ческий спорт. Но в какой-то момент 
перед ним встал нелегкий выбор: 
олимпийский чемпион или победи-
тель мирового турнира? И как вы, 
наверное, догадываетесь, умствен-
ное развитие стало для него важнее, 
чем физическое. 

Разговаривая с юным шахмати-
стом, невольно осознаешь, что твоих 
знаний в некоторых областях недо-
статочно для поддержания разговора, 
просыпается желание немедленно 
наверстать упущенное. О чем бы ни 
рассказывал Петя, чувствуется, что он 
знает, о чем говорит. Мальчик счита-
ет, что это все благодаря брату, кото-
рый повлиял на него и в плане ми-
ровоззрения, например, советовал, 
какие книги читать. Сейчас шахматист 

уверен, что научная и художественная 
литература абсолютно равноценны в 
той пользе, которую они приносят 
человеку: «Я люблю почитать про 
генетику, астрономию или програм-
мирование. Анатомию, например, 
считаю одной из самых важных наук. 
О каких высоких мыслях можно го-
ворить, если ты не знаешь, из чего 
состоит твое тело?». Художествен-
ная литература, по словам мальчика, 
вдохновляет его. Хотя, несмотря на то, 
что ему нравится американские пи-
сатели второй половины 20 века, он 
советует каждому прочитать Илиаду: 
«Из этой книги можно почерпнуть 
различные идеи и мысли. Их толко-
вали еще несколько тысяч лет назад, 
зачем придумывать что-то новое?» 
Вопросы мальчика ставят меня в ту-
пик, но потом заставляют задуматься 
и пересмотреть что-то в себе. У него 
всегда получается очень точно вы-
сказывать свою точку зрения. Меня 
также удивило и заинтересовало его 
мнение по поводу музыки. На вопрос 
о любимом стиле он тут же сказал: 
«Русский рэп». В первую секунду мне 
показалось это шуткой, но после объ-
яснения все стало понятно. «В боль-
шинстве случаев в нашей стране этот 
стиль себя неправильно позициони-

ровал, – говорит Петя. – Всем кажет-
ся, что это культура быдла. А людей, 
которые читают книги, а потом чи-
тают об этом рэп почему-то не вос-
принимают, поэтому-то культура не 
развивается. Один из моих любимых 
исполнителей – Аксимирон. Этот 
человек закончил факультет фило-
логии Оксфорда, что уже о многом 
говорит. В его текстах, также как и 
в стихах классиков, множество раз-
личных отсылок и скрытого смысла». 
Чувствуется, что Пете недостаточно 
того, что лежит на поверхности, и 
неважно будь то музыка или наука: 
ему надо открыть второе дно, чтобы 
составить свою собственную точку 
зрения и по-другому посмотреть на 
вещи. 

Когда я задала в конце разгово-
ра, казалось бы, очень банальный 
вопрос о будущем, я получила нео-
бычный ответ: «Я не придерживаюсь 
взглядов Курта Кобейна о том, что 
надо умереть молодым. Медицина 
продвинулась настолько далеко, что 
можно поддерживать свое умствен-
ное здравие достаточно долгое вре-
мя, как, например, Стивен Хокинг. 
Поэтому пока мой мозг работает хо-
рошо, я могу развиваться. До этого 
момента и надо жить». g 

Нужны ли стране полиглоты?

дарья САВЧеНКо

Двойное дно шахматной доски

Анастасия ПоСНоВА

В конце января 2015 года по 
Интернету разлетелось заявле-
ние депутата Госдумы Ирины 
Яровой о том, что, по ее мнению, 
часы, выделенные на изучение 
английского языка, необходимо 
сократить, а инициативы мини-
стерства образования о введении 
изучения второго иностранного 
языка в школьную программу и 
обязательного ЕГЭ по этому пред-
мету – неправильны в корне. По 
ее мнению, это подрывает тради-
ции нашего государства: «Граж-
дан какой страны мы растим?» 

Я начала изучать английский, ког-
да мне было пять лет, а с пятого 
класса перешла в школу с углу-
бленным изучением этого языка. 
Знакомую почти каждому ученику 
фразу: «Hello, seat down please» мы 
с одноклассниками слышим каж-

дый учебный день – спасибо шести 
академическим часам иностранного 
в неделю. За это время я очень по-
любила английский язык. Полюбила 
его грамматическую строгость, об-
думанность, четкие правила написа-
ния предложений. Полюбила за то, 
что, несмотря на всю ту «сухость», 
что ему часто приписывают, могу от-
крыть книгу Диккенса в оригинале и 
во всех этих ладных правильных кон-
струкциях найти ту красоту формы, 
построения, которую порой и в род-
ном языке не отыскать. Всегда сокру-
шаюсь, что этого никогда не увидеть 
в переводе, как бы талантливо он ни 
был сделан. По этим и многим другим 
причинам, я продолжаю уделять из-
учению и практике как можно боль-
ше времени, ведь постижение языка 
– процесс долгий и нелегкий. Можно, 
конечно, за год вызубрить все грам-
матические конструкции и несколько 
сотен слов, но, чтобы научиться дей-
ствительно говорить на иностранном 
языке как на родном – или хотя бы 

приблизиться к этому уровню – нуж-
ны недели, месяцы, годы практики. 

В обычных же школах, как прави-
ло, в расписании вообще всего три 
часа английского, да и на него часто 
ходят с ленцой и ничего не делают 
– моя троюродная сестра, например, 
тоже десятиклассница, но до сих пор 
иногда просит помочь с простым 
домашним заданием из серии «на-
пишите рассказ о своей семье». Она 
мало толку видит в изучении вто-
рого языка. С ней не согласна учи-
тель английского Юлия Алексеевна 
Перегуда: «Мне кажется, что любой 
иностранный язык – это один из са-
мых необходимых инструментов в 
арсенале нынешнего выпускника, 
поэтому и ЕГЭ по нему сдавать – это 
правильно. В период глобализации, 
расширения международного со-
трудничества стран изучение ино-
странных языков  стоит на одной 
ступеньке с русским и математикой 
– так почему же не «уравнять их в 
правах» и не сдавать обязательный 

экзамен по всем трем? Безусловно, 
здесь возникает денежная пробле-
ма – введение любого обязательного 
ЕГЭ – это дорогостоящий процесс, но, 
в данном случае, на мой взгляд, не-
обходимый уже в самом ближайшем 
будущем, иначе будущие выпускники 
совершенно перестанут уделять вни-
мание языкам, а потом наверняка бу-
дут об этом жалеть». 

Ей вторит ученица старшей школы 
Тамилла Иманова: «Многие подрост-
ки также мечтают о поездках по все-
му миру, о том, чтобы попробовать 
себя в роли студента по обмену, по-
этому владение хотя бы одним рас-
пространённым иностранным язы-
ком в нашем веке просто жизненно 
необходимо. А значит, и смысл в том, 
чтобы изучать его по пять часов в 
неделю и сдавать по нему обязатель-
ный экзамен, несомненно, есть».  «А 
я считаю, что вводить обязательный 
экзамен по иностранному языку не 
стоит, – говорит ее подруга, тоже уче-
ница старшей школы, Екатерина Еры-

гина, –  потому что свобода выбора 
для детей очень важна, многие из 
них не будут продолжать углублен-
ное изучение языков в университе-
те. Еще один экзамен лишь усилит 
их волнение при сдаче и помешает 
хорошо подготовиться к предметам, 
требуемым вузами для поступле-
ния. Но, основываясь на опыте сво-
ей школы, могу сказать, что даже те 
ребята, которые не увлекались ино-
странными языками, получили базу, 
которая оказалась необходима для 
жизни, а если бы часов языка в не-
делю было больше, то и знания у них 
были бы еще выше».

Я же считаю, что в первую оче-
редь нужно попытаться изменить 
отношение будущих выпускников 
к изучению языков. Не стоит сразу 
вводить обязательный экзамен для 
людей, которые почти все уроки ан-
глийского просидели, рисуя на полях 
тетради. Лучше сначала показать и 
доказать, что как минимум один ино-
странный язык –  необходим. g

Взгляд из-под парты
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3Гонка по жизни

Начался ХVIII Московский
 Международный форум 

«Одаренные дети»

Стиляги и 
фиксики на 

одной сцене

В кабинете № 112 было 
шумно. Здесь собрались 
учащиеся разных коллекти-
вов Аничкова дворца: жур-
налисты, краеведы, литера-
торы из клуба «Дерзание». 
Все они пришли на встречу с 
писателем, поэтом, перевод-
чиком и главным редакто-
ром альманаха «Северная 
Аврора» Евгением Лукиным. 

Начало мероприятия было за-
планировано на шесть часов. 
До этого времени все жела-
ющие могли ознакомиться с 
книгами автора. Мое внима-
ние привлекли два издания: 
мемориальная антология 
«Книга павших» и авторский 
сборник «Времени холст». В 
аннотации говорилось, что 
Евгений Лукин вошел в лите-
ратуру как переводчик с древ-
нерусского языка. Помимо 
оригинальных произведений, 
в книге были собраны его луч-
шие переводы. 

Свое выступление Евгений 
Валентинович начал с рас-
сказа о «Книге павших». Эта 
антология включала в себя 
стихи 31 поэта из тринадца-
ти стран мира. Все авторы 
погибли на полях сражений 
Первой мировой войны. Ев-

гений Лукин перевел их стихи, 
написал о каждом поэте не-
большую заметку и составил 
таким образом уникальную 
антологию. На обложке книги 
изображен красный мак. Пи-
сатель так пояснил это оформ-
ление: «Каждый год в Европе 
в день окончания Великой во-
йны возлагают красные венки 
к монументам. На обложке 
моей книги также изображен 
этот цветок как символ памяти 
о погибших». 

Помимо «Книги павших», 
Евгений Валентинович так-
же рассказал о своем романе 
«В небе полуночи ангел ле-
тел», который был удостоен 
премии имени Н. В. Гоголя: 
«Этот роман был написан о 
праздновании 300-летия со 
дня рождения Петербурга. 
Так получилось, что мне было 
поручено возглавлять фонд 
300-летия Санкт-Петербурга. 
Материалы, которые попада-
ли мне в руки, были настолько 

уникальны, что не использо-
вать их было просто обидно. 
Ведь подготовка к празднику 
всегда интересней, чем сам 
праздник». И действительно, 
слушая рассказ о сюжете ро-
мана, мы узнали много инте-
ресного. Кто бы мог, напри-
мер, подумать, что на день 
рождения города чехи пода-
рили нам печи для кремато-
рия, а англичане – парусник? 

В заключение Евгений Лу-
кин рассказал о своей карье-
ре журналиста. Как оказалось, 
во время работы в журнале 
«Костер» он вел рубрику, по-
священную ребусам и чайн-
вордам, и специально для нее 
придумал героя Разгадайку, 
который со своей командой 
путешествовал по всему свету. 

Следом за рассказом о сво-
ей творческой деятельности 
писатель отвечал на вопро-
сы. Кто-то интересовался, как 
он стал главным редактором 
альманаха «Северная Авро-
ра». Кто-то спрашивал про его 
переводы древнерусских тек-
стов, с которыми он вошел в 
литературу. 

Спустя два часа подошло 
время прощаться. Честно го-
воря, уходить не хотелось. 
Было интересно слушать этого 
писателя, поговорить с ним о 
Петербурге, книгах, людях. g

О Петербурге, 
книгах и людях 

Многие из нас любят путеше-
ствовать. Практически каждый 
хочет увидеть Эйфелеву башню, 
Великую Китайскую стену или 
Колизей. Мечта любого под-
ростка – это поездка большой 
компанией, но такая возмож-
ность выдается крайне редко 
и далеко не всем. Ребята из от-
дела гуманитарных программ и 
детских социальных инициатив 
Аничкова дворца нашли спо-
соб, как вместе странствовать 
по свету. Организатор «Клуба 
путешественников» Любовь Ни-
колаевна Дроздова рассказала, 
что уже в течение трех лет они с 
ребятами из «Дружбы» выбира-

ют страну и «едут в нее налегке». 
28 января прошла вторая в 

этом году встреча. Юные иссле-
дователи неизведанных земель 
собрались в Белоколонном зале, 
чтобы вместе отправиться в пу-
тешествие… по Эрмитажу. В на-
чале программы руководитель 
клуба «Дружба» и ведущая вече-
ра, Любовь Николаевна, задала 
вопрос: «Почему же мы отпра-
вились именно в этот музей?» 
Вопрос не оказался вопросом 
на засыпку, потому что сидящие 
в зале знали, что в 2014 году Эр-
митаж праздновал свой юбилей 
– 250 лет. Путешественникам 
показали два фильма от канала 
«История». Вначале мы узнали, 
что Эрмитаж содержит в себе 
три миллиона экспонатов, состо-
ит из пяти зданий, а количество 

стекол в Зимнем дворце равно 
32 тысячам. Второй фильм пове-
ствовал о легендарных жителях 
этого музея – кошках. Их посели-
ли в Эрмитаже, чтобы те ловили 
крыс, уничтожавших коллекции 
музея. И эти четвероногие на-
столько прижились в музее, что 
при предыдущем директоре 
была выделена отдельная статья 
в бюджете музея: на корм эрми-
тажным котам. 

На мероприятие пришла Ма-
рина Николаевна Вяльцева, ме-
неджер эрмитажного школьного 
центра, работа которого заклю-
чается в проведении занятий и 
экскурсий для детей. Она расска-
зала о здании для выездных про-
ектов в Выборге и о программах, 
проходящих в Зимнем дворце 
для детей: кружке-изостудии и 

экскурсиях-квестах. Оказывается, 
чтобы провести квест для самых 
маленьких, экскурсовод берет 
с собой мешочек с лоскутками 
или фарфоровыми черепками и, 
рассказывая о костюмах или ва-
зах, дает малышам потрогать их. 
Следующим выступил воспитан-
ник клуба «Дружба» Ростислав 
Марьин. Он говорил о блокад-
ном Эрмитаже. Интереснее все-
го было услышать про экскурсии 
по пустым рамам, которая была 
проведена для солдат-освобо-
дителей города. Она состоялась 
1944 году, когда наша армия 
прорвала кольцо блокады и во-
шла в Петербург. Один из стар-
ших работников Эрмитажа про-
вел экскурсию по пустым залам 
– на стенах висели только голые 
позолоченные рамы, ведь все 
холсты были эвакуированы. Оче-
видцы говорили, что это было 
самым необычным мероприя-
тием, подобного они не видели 
никогда. В конце весь зал решал 
кроссворд, и те, кто чаще других 
отвечал на вопросы о Зимнем 
дворце, получили призы: букле-
ты-квесты по этому музею. Это 
красочные бланки с вопросами 
и заданиями, которые можно 
будет решить в Эрмитаже, про-
верить свои знания и смекалку. 

Возможно, впереди нас 
ожидают прогулки по улицам 
всего мира. А пока у нас отсут-
ствуют безграничные средства, 
и шесть дней в неделю в поло-
вину девятого мы уже сидим за 
партой, стоит обратить внима-
ние на то, что находится совсем 
рядом. К примеру, такой люби-
мый Эрмитаж. g

Каждый слышал об экспедици-
ях, каждый слышал о походах, 
но не каждый из нас пред-
ставляет, что это такое на са-
мом деле. Зато тому, кто ходил 
в поход и был в экспедиции, 
есть что вспомнить. Чтобы по-
делиться такими воспоминани-
ями, 18 февраля шесть коллек-
тивов Эколого-биологического 
центра «Крестовский остров» 
собрались в конференц-зале 
на мероприятии «Лето – это 
маленькая жизнь». Оно про-
ходило в игровой форме в не-
сколько этапов. 

Первым конкурсом явля-
лось составление коллажей. В 

течение десяти минут ребята 
рисовали и приклеивали фото-
графии на ватманы, а потом 
представили залу листы со сво-
ими летними воспоминаниями 
и рассказали о каждом малень-
ком рисунке. Пока команды 
выполняли задания, ведущая 
Оксана Юрьевна Дьякова про-
водила игры для зрителей. 

Вторым этапом был творче-
ский конкурс. «Лесные соседи», 
ребята с первого по седьмой 
класс, занимающиеся зоологи-
ей, показали мини-спектакль, 
рассказывающий о птицах, ко-
торые растили своего птенчика 
и боялись его вылупления, по-
тому что была загрязнена окру-
жающая среда и вырублен лес. 

Но, когда малыш вылупился, он 
со своими друзьями-зверями 
победил мусорного монстра 
и улетел с родителями в даль-
ние края, оставив лес расти 
уже на чистой земле. Ребята из 
лаборатории полевой зооло-
гии «Летяга» спели под гитару 
песню «Я курица-ца-ца», во 
время выступления на сцену 
выходили девочки с куриными 
гребешками на голове. А участ-
ники лаборатории экологии и 

биомониторинга «ЭФА» подго-
товили викторину. Зал должен 
был угадать, что тот или иной 
термин из экспедиции означает 
в обычной жизни.

После творческого конкур-
са всех ожидал, наверное, са-
мый приятный, точнее, вкусный 
этап. Каждая команда подгото-
вила угощения, которые ребята 
презентовали на сцене: среди 
вкусностей были блинчики с 
озерами из сгущенки, симво-

лизирующие Ладожское озеро, 
простая гречка из похода, торт 
муравейник как символ леса и 
еще многое другое. 

И вот этапы пройдены, 
участники расселись по своим 
местам, и на сцену выходит 
жюри. Ольга Александровна 
Щагина и Евгения Владис-
лавовна Вязникова вручают 
всем участникам памятные 
грамоты. Ни победителей, ни 
проигравших нет – конкурсы 
ведь игровые. После награж-
дения на сцену поднялся ди-
ректор Эколого-биологиче-
ского центра Артур Рэмович 
Ляндзберг, произнес финаль-
ные слова и под гитару вместе 
с залом спел песню «Весна». 

Затем все зрители и участни-
ки отправились на чаепитие 
пробовать приготовленные 
командами угощения. 

Оксана Юрьевна рассказа-
ла, что уже в течение трех лет 
ребята собираются в феврале и 
вспоминают свои летние экспе-
диции: «До этого мероприятие 
проходило как фотовыставка 
и как интеллектуальная игра 
«Что? Зачем? Куда?». Мы начали 
готовиться к мероприятию при-
мерно за месяц, а создавалось 
оно всем организационно-мас-
совым отделом Эколого-био-
логического центра». Благодаря 
этой встрече мы не только ус-
лышали о походах, мы словно 
сами побывали в них». g

Поход за летними 
воспоминаниями

Анастасия дУбИННИКоВА

дарья ЧеСНоВА
Анастасия дУбИННИКоВА

Коты, картины, юбилей

Его девиз: «Глаголом жечь серд-
ца людей!». Этот форум являет-
ся уникальной программой все-
стороннего развития личности 
ребенка, которую реализует в 
течение 18 лет Общероссийское 
общественное движение «Ода-
ренные дети – будущее России». 

Цель мероприятия – оказание 
непосредственной помощи 
одаренным детям и талантли-
вой молодежи. С положением 
о форуме вы можете ознако-
миться на официальном сайте 
движения http://www.globalkid.
ru/moscow_forum/879/6722/.

Знакомы ли вы с бальными тан-
цами? Поскальзывались ли вы 
на натертом до блеска паркете, 
чувствовали ли  за кулисами 
стойкий запах лака для волос? 
Мы на всероссийском конкур-
се ансамблей, шоу-групп и пар-
ных бальных танцев «Танце-
вальная метель-2015». За пять 
лет существования впервые это 
мероприятие проводилось на 
сцене концертного зала «Кар-
навал» Аничкова дворца. 

За состязанием ценители 
бальных танцев могли наблю-
дать 14 февраля, в день всех 
влюбленных. В конкурсе при-
нимали участие двадцать два 
коллектива, не только из Санкт-
Петербурга, но и из других го-
родов России, даже из Челябин-
ска, Петрозаводска и Выборга. 

В младшей возрастной груп-
пе особенно удивило высту-
пление ансамбля «Ариель», в 
котором коллектив изображал 
героев мультсериала «Фикси-
ки». Девочки в серебряных, как 
будто металлических, платьях 
и мальчики в серых клетчатых 
рубашках и зеленых комбине-
зонах демонстрировали мно-
жество фигур. Они выполняли 
и стандартные вращения, и 
сложные поддержки. В зале 
их поддерживали родители и 
болельщики в синих футбол-
ках с надписями «Гала-дэнс. 
Челябинск». Они бурно апло-
дировали всем коллективам, 
а когда выступали их дети, 
громко скандировали заранее 
придуманные кричалки, ис-
пользовали  фанатские дудел-
ки. Также нельзя не отметить 
номер «Стиляги». Танцоры как 
будто вышли на сцену из одно-
именного фильма Валерия То-
доровского. Они были одеты в 
пышные цветастые костюмы и  
их прически  нельзя было отли-
чить от моды «бунтарей» 50-х 
годов.

Во второй возрастной груп-
пе номера стали сложнее и 
интереснее. Больше всего за-

помнился танец коллектива 
«Элис»: восемь танцовщиц в 
пышных юбках исполняли за-
тейливые фигуры с помпона-
ми, как у группы поддержки: 
кружились, выстраивались в 
пирамиды.

Во втором отделении пары 
представили такие танцы, как 
вальс, полька-вертушка, самбо, 
кружевница  и многие другие. 
Здесь судьям оказалось труд-
нее всего выбрать победителя. 
«Конкурс оценивали восемь 
членов жюри. Среди них при-
сутствовали как «ветераны» 
бального танца, например, 
Тамара Златоверхая, так и пе-
дагоги, руководящие разными 
коллективами. Все победители 
были награждены дипломами, 
кубками или медалями, по-
дарками от Городского дворца 
творчества юных. Руководи-
тели коллективов получили 
благодарственные письма от 
творческого методического 
объединения педагогов до-
полнительного образования по 
направлению «Бальный танец 
(ритмика)», – рассказал нам 
один из организаторов конкур-
са, Денис Александрович Геор-
гиевский. Он вместе с Галиной 
Михайловной Кондратенко, 
методистом Аничкова дворца, 
работает над «Танцевальной 
метелью» все пять лет. Конкурс 
пользуется большой популяр-
ностью: в этом году в нем при-
няли участие 430 детей. 

В соревнованиях ансамблей 
больше половины наград уже 
второй год подряд увозит с со-
бой «Гала-дэнс», коллектив из 
Челябинска. «Улыбка», «Эль-
дорадо» и «Экспрессия» также 
стали победителями и призера-
ми. А в конкурсе пар сильней-
шими стали Глеб Кузин и Ольга 
Кондрашова, Ярослав Шустов 
и Виолетта Степанова, Даниил 
Есипенко и Яна Рогожникова.

Они стоят на улице с ди-
пломами, фотографируются на 
фоне Аничкова дворца. Кон-
курс закончился, и теперь их 
ждут новые встречи на новых 
соревнованиях. g

Варвара ТАрИТА
дарья АФоНЬКИНА

Алена ПоЛеПКИНА
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4 Тема номера: Вегетарианство

Вегетарианство – это новое ве-
яние моды, возникшее на рубе-
же XX и XXI столетия, или дав-
но сложившийся образ жизни? 
На этот вопрос меня натолкнул 
скучный урок истории и вро-
де ничем не примечательная 
фраза в учебнике: «Из фило-
софских и этических сообра-
жений Бенджамин Франклин 
был вегетарианцем и пропове-
довал деизм». «300 лет назад? 
Вегетарианцем?» – мысленно 
воскликнула я. Усомнившись и 
быстро изучив статью об уче-
ном, была удивлена еще силь-
нее: да, Франклин был вегета-
рианцем, и причем далеко не 
первым. На следующий день, 
прихватив всю найденную 
литературу, я пришла к своей 
учительнице по истории Ири-
не Константиновне Новиковой, 
окончательно запутавшись. 
Итак, когда, где и почему по-
явился этот образ жизни?

«Если обратиться к исто-
кам, то еще в третьем тысяче-
летии до н.э. в Египте жрецы 
и фараоны не только не ели 
мясо, но и не прикасались к 
тушам мертвых животных – 
их плоть считалась нечистой. 
Древнегреческие филосо-
фы тоже выступали против 
убийств животных. Напри-
мер, Пифагор считал, что 
мясоедение тесно связано с 
войной», – начала объясне-
ние Ирина Константиновна. 
«Тоже мне, первые вегета-
рианцы…», – разочарованно 
воскликнула я, глядя на ста-
ринные фрески с изображе-
нием скотобоен, окороков 
и дичи. Потом, припомнив о 
жертвоприношениях в Егип-
те, я поняла, чем объясняет-
ся  такое изобилие мертвых 
туш. «Конечно, важную роль 
в Древнем мире играла ре-
лигия. Вегетарианство было 

распространено у христиан-
ских отшельников, но осо-
бенно значимым оно было в 
буддизме, – продолжала учи-
тельница. – Монахам не раз-
решалось не только убивать 
животных для своего пропи-
тания, но даже возделывать 
землю, так как это неизменно 
влекло за собой убийство жи-
вых существ».

Медленно перелистывая 
книгу, я понимала, что мы 
плавно перешли к Средневе-
ковью. Я с неприязнью рассма-
тривала все чаще попадающи-
еся изображения грязных кро-
вавых баталий, вчитывалась в 
названия массовых болезней, 
поражалась изощренности 
пыток. Такие характерные для 
темной эпохи черты не столь-
ко удивляли меня, сколько 
наталкивали на мысль – о ка-
ком вегетарианстве тут может 
идти речь? Как оказалось, ни 
о каком. Согласно канонам 
христианской религии, живот-
ные считаются бездушными и 
потому пригодными в пищу. 
В Средние века отступления 
от религиозных норм жестоко 
карались – тысячи людей по-
гибли на кострах инквизиции. 
Вегетарианство считалось ере-
сью, да и поклонников этого 
образа жизни было немного. В 
эпоху Возрождения некоторые 
люди, к примеру, Леонардо 
да Винчи, выступали против 
употребления красного мяса 
и поддерживали растительную 
диету. Позже, в эпоху Про-
свещения, люди  понемножку 
стали популяризировать идеи 
вегетарианства, но с очень пе-
ременным успехом. 

Вместе с модой на все вос-
точное англичане привезли из 
Индии ведическую культуру, 
которая запрещает убивать 
живые существа. Насмотрев-
шись на голодных аборигенов, 
коров и фазанов, беззабот-
но разгуливающих по городу, 

многие из англичан по возвра-
щении на родину отказались 
от животной пищи. Называть 
себя «вегетарианцами» люди 
стали с 1842 года. Авторство 
этого термина принадлежит 
основателям «Британского ве-
гетарианского общества». Оно 
было создано, чтобы увели-
чивать число людей, отказав-
шихся от мяса в Великобрита-
нии. Со временем сложились 
четыре составляющие, кото-
рые способствовали «второй 
волне» этого образа жизни: 
этические, экономические, 
религиозные и медицинские. 
С тремя из них все понятно, 
но причем же здесь экономи-
ка? «Австралийские учёные 
заключили, что вегетарианцы 
экономят до 25% семейного 
бюджета. Конечно, в 19 веке 
вряд ли были статистики и 
диаграммы, но, следуя логи-
ке, легко можно понять, что 
экономически вегетарианство 
было очень выгодно», – объ-
яснила мне Ирина Констан-
тиновна. Американец Ирвинг 
Фишер предложил студентам-
медикам как можно дольше 
продержать в горизонтальном 
положении вытянутую руку. 
Мясоеды оказались неспособ-
ны превзойти 15-минутный 
барьер, а вегетарианцы пере-
шагнули 30-минутный и даже 
часовой, а один смог продер-
жать руку более трёх часов! 

Раскрыв атлас, я нашла в 
нем карту мира Нового време-
ни. Из Англии вегетарианство 
постепенно распространилось 
по всей Европе и Америке. 
Оказалось, что примерно в 
это же время подобные обще-
ства появились в Амстердаме 
и Германии, а в Лондоне даже 
были открыты недорогие ве-
гетарианские рестораны! В 
России нестрогих вегетариан-
цев, употреблявших в пищу с 
овощами и крупами молоко и 
яйца, было практически пол-

государства - питание крестьян 
было именно из этих продук-
тов. Из-за постов и нищеты у 
многих просто не оставалось 
другого выхода. Уже в начале 
XIX века были организованы 
вегетарианские общества в 
Санкт-Петербурге и Москве, а 
также открыты специальные 
больницы, где проповедовался 
здоровый образ жизни. Боль-
ший ажиотаж вегетарианство 
из-за своей новизны и полез-
ности вызывало у буржуазии. 
Огромный вклад в распростра-
нение вегетарианства в нашей 
стране внёс Л. Н. Толстой и его 
ученики, «толстовцы», которые 
активно проповедовали пита-
ние растительной пищей.

В последние десятилетия XX 
века вегетарианство получило 
распространение среди при-
верженцев движения «Straight 
edge» – «Четкая грань». Фило-
софия этой субкультуры от-
рицала употребление табака, 
алкоголя, наркотиков и пропа-
гандировала здоровый образ 
жизни. Также на рубеже XX–XXI 
веков вегетарианское движе-
ние сильно распространились 
по всему миру. В настоящее 
время самой «вегетарианской» 
страной является Италия – бо-
лее 10% населения не употре-
бляет мясо. В 50-х годах в США 
был создан Международный 
союз вегетарианцев, который 
объединяет людей различных 
национальностей одной идеей. 

И вот опять история. Утро, 
первый урок и совсем некстати 
проводимый опрос. Глаза за-
крываются, строчки параграфа 
сливаются в кашу, но сквозь 
мерное шуршание страниц 
и монотонные вопросы слух 
вдруг выхватывает знакомую 
фамилию. «Кем был политиче-
ский деятель Бенджамин Фран-
клин?» С улыбкой поднимаю 
глаза на учительницу и шепотом 
с уверенностью отвечаю самой 
себе: «Вегетарианцем!». g 

Алина ИСМАИЛоВА

Сегодня я отправляюсь на по-
иски кафе, в которых повара 
готовят только вегетариан-
ские блюда. И первое такое 
кафе на моем пути – «Укроп». 
Внутри нет нагромождения 
больших диванчиков, лишь 
аккуратные столики вдоль 
стен. А для любительниц по-
пить кофе у окна, прижавшись 
лбом к стеклу, есть специаль-
ные места на подоконнике с 
мягкими подушками. Около 
меня сидят Екатерина и Бо-
рис Ушинские, которые рас-
сказали мне, зачем они сюда 
пришли: «Мы сами вегета-
рианцы и хотим, что бы наш 
ребенок тоже не употреблял 
мясо. Ему, конечно, нужен бе-
лок, но его можно найти и в 
других продуктах, овощах, на-
пример. Вегетарианские блю-
да получаются намного вкус-
нее и ароматнее, чем мясные. 
Наша малышка Василиса по-
сещает детский садик, там 
есть вегетарианское меню. 
А здесь Васе очень еда нра-
вится». Любимое Василисино 
меню, на мой взгляд, можно 
найти в любом ресторанчике 
Санкт-Петербурга или дру-
гого города: кисель, бутылка 
воды, салатик. 

Перед поездкой во вто-
рое кафе я решила заглянуть 
в магазин под названием 
«Veganika». На его описание я 
случайно наткнулась в Интер-
нете, и отзывы были в боль-
шинстве своем положи-
тельные. Но когда заходишь 
внутрь, не верится, что ком-
ментарии правдивые. Кроме 
меня и продавцов людей нет. 
Ощущение, как будто попал 
в кабинет врача. Белые сте-
ны и шкафчики, за стеклом 
которых лежат продукты. На 
полках аккуратно расставле-
ны шоколадки, чаи, орехи, 
а в углу зала целый стенд с 
футболками, которые пестрят 
надписями типа «Я никого не 
ем». Я выхожу из магазина с 
полными руками энергети-
ческих батончиков. Создате-
ли уверяют, что они подарят 
счастье и радость, правда, 
пока что подарили пустоту в 
кошельке. 

Наконец я подхожу ко вто-
рому кафе. Оно расположено 
в длинном здании, вдоль стены 
которого огромными буквами 
написано «ВЕГЕТАРИАНСКОЕ», 
и где-то в углу прикреплено 
название «Рада &K.». Внутри 

оно напоминает столовую: 
идешь с подносом и набира-
ешь еду, блюда и цены со-
ответствуют общепитовским 
стандартам. Если в «Укропе» 
были претензии на вегетари-
анское необычное меню, то 
здесь только гречневая каша 
и салат «Оливье». 

Зато меню другого кафе 
пестрит необычными блюда-
ми. Сэндвичи с вегетариан-
ской колбасой, сыроедческая 
лазанья из цукини. Конечно, 
цены, по сравнению с пре-
дыдущими двумя кафе, выше, 
но оно того стоит. Это заведе-
ние называется «Прекрасная 
зеленая». Такое необычное 
название придумала хозяйка 
кафе Татьяна Мазнова после 
просмотра одноименного 
фильма 90-х годов. В отличие 
от «Укропа», кафе маленькое 
и уютное. Потолок и стены 
из камня напоминают о кре-
постных помещениях. Здесь 
строгость проглядывает даже 
в одежде официанток: убран-
ные в аккуратный хвостик 
волосы, длинные юбки в пол 
и черные блузки. В этом за-
ведении вегетарианцев я не 
встретила. Девушки за сосед-
ним столиком отвечали, что 
здесь они ради диетической 
кухни, а компания мужчин, 
столик которых заставлен са-
латами так, что не осталось 
видно деревянной столешни-
цы, сказали, что, только зака-
зав, поняли, что еда вегетари-
анская. 

А вот в кафе под названием 
«Идиот» открываешь меню, и 
становится страшно. Бутылка 
воды – 200 рублей. Офици-
антка – приятная молодая де-
вушка – рассказала мне, что их 
кафе не является строго веге-
тарианским, в нем представ-
лен большой выбор рыбных 
блюд, которые очень любят 
иностранные гости. В рестора-
не создана обстановка библи-
отеки. Приглушенный свет, на 
каждом столике стоят свечки, 
в одном из залов ряды полок 
классической русской прозы. 

Ни в одном кафе я не встре-
тила большого количества 
любителей «зеленого». И хоть 
вегетарианство и считается по-
пулярным, но в основном за 
столиками сидят лишь девушки 
на диете или люди, желающие 
отведать необычной кухни. Но 
возможно, когда таких кафе 
станет больше, и они станут 
популярнее, вегетарианцы с 
удовольствием попробуют там 
свои любимые блюда. g

Мария АНИКИНА

Кем был Бенджамин Франклин?

Мы никогда не задумывались о 
том, что наши предки были ве-
гетарианцами. Только после Лед-
никового периода, с приходом 
холодов, они стали употреблять 
мясо. Для них оно являлось ис-
точником энергии и единствен-
ной возможностью выжить. 
Вскоре с нормализацией климата 
во многих жарких странах, на-
пример, в Египте и Индии, боль-
шая часть населения стала пред-
почитать растительные продукты, 
также ориентируясь на религиоз-
ные ограничения в еде. В наше 
время вегетарианство преврати-
лось в массовую культуру моло-
дежи. Одни таким образом выра-
жают протест против насилия и 
хотят сохранить жизни животных. 
Другие же воспринимают вегета-
рианство как один из способов 
выделиться. Но почему большин-

ство людей все же включают в 
свой рацион мясные продукты? 
Мы решили узнать ответ на этот 
вопрос у петербуржцев разных 
возрастов и профессий.

«Исходя из того, что челове-
ческий организм эволюционно 
приспособлен к переработке жи-
вотной пищи, ему просто необхо-
димо ее присутствие в рационе. У 
нас есть клыки, и глаза смотрят 
вперед, как у хищника», – такова 
точка зрения предприниматель-
ницы Марии Третьяковой. Это 
значит, что мясоедство заложе-
но в нас природой. У многих это 
как выработанная привычка, о 
которой даже не задумываешься. 
Родители приучают нас с детства 
есть мясо, так как хотят, чтобы 
наш организм функционировал 
без перебоев. Режиссер массо-
вых мероприятий Роман Хромин 
рассказывает, что мясо входит в 
его рацион с самого детства. 

Также одной из самых глав-
ных причин, по которым человек 

ест мясо, являются его вкусовые 
качества. Анна Дроздова, учитель 
истории с изысканными предпо-
чтениями, подтверждает это: «Я, 
как и многие другие, нахожу в 
мясных продуктах не только ис-
точник полезных веществ, но и 
эстетическое наслаждение. На-
пример, так как я поклонница ис-
панской кухни, хамон для меня – 
деликатес». В наше время при-
думано столько блюд из мяса, что 
мясоедам сложно устоять перед 
таким разнообразием.

Журналистка Алена Гуровская 
признается, что вокруг нее очень 
много вегетарианцев, ей кажет-
ся, что это стало модным. Что 
до Алены, она – воинствующая 
антивегетарианка. Считает, что в 
нашем российском климате мясо 
есть необходимо. С последним 
соглашается модельер Екатерина 
Бухтиярова: «Когда ты живешь в 
Якутске, где зимой минус пятьде-
сят, то не носить шубы и питаться 
рисом с овощами намного слож-
нее, чем, к примеру, проживая в 
Индии c жарким климатом, в ко-
торой вегетарианство – это часть 
культуры и повседневной жизни. 
Холодные условия нашей страны 
требуют больше энергии для вы-
рабатывания тепла». 

С трудностями в питании стал-
киваются люди, ограниченные 
в потреблении некоторых про-
дуктов. Валерия Ракша, ученица 
средней школы, болеющая це-
лиакией, поделилась: «В связи с 
моей непереносимостью пше-
ничных изделий я и так ограни-
чена в некотором количестве 
полезных веществ, поэтому ищу 
другие способы их получения». 
С подобными проблемами стол-

кнулась и студентка Ярослава 
Степанова: «Согласно поставлен-
ному мне диагнозу, свежие ово-
щи моему организму противопо-
казаны. А некоторые виды мяса 
помогают поддерживать гемо-
глобин на нужном уровне». 

Диетолог Иван Подойницын 
высказал свое мнение с меди-
цинской точки зрения: «Я ем и 
рекомендую есть мясо по не-
скольким причинам. Во-первых, 
организм человека требует все 
двадцать аминокислот белка, 
полностью содержащихся в нем. 
Во-вторых, в российском суро-
вом и холодном климате мы 
тратим много энергии, которую 
можно получить из прямого 
источника – мяса. Что касается 
растущего организма, благодаря 
этому продукту он развивается 
и хорошо функционирует. Про-
блема возникает у вегетариан-
цев, приучающих своих детей к 
такому образу жизни. У них по-
является нехватка белка, и в ре-
зультате – замедленное развитие 
костей и мышц. Но и мясоеды 
сталкиваются с трудностями: на-
пример, сейчас очень пробле-
матично найти качественное 
мясо без каких либо добавок и 
консервантов. Как правило, на-
стоящее мясо значительно до-
роже. На мой взгляд, главное – 
серьезно подходить к своему 
питанию. Чтобы быть здоровым 
и энергичным, нужно, насколько 
это возможно, тщательно вы-
бирать и потреблять полезную 
пищу». 

Наверное, в каждом  живет 
хищник или травоядный. Что ка-
сается нас, мы – неисправимые 
мясоеды. g

Виктория боброВИЧ
ольга МАЛЬЦеВА

«Окей, Гугл, 
где поесть без 
мяса?» 

МясоVSЗелень

«Нельзя быть 
чистым вну-

три, если  
ты ешь  

животных».

Натали Портман

«С ранних лет 
я избегал есть 
мясо и верю, 
что настанет 
время, когда 
люди, подоб-

ные мне, будут 
смотреть на 

убийство жи-
вотных так, как 

они теперь  
смотрят  

на убийство  
человека».

Леонардо да Винчи
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Индия, Вьетнам, Тибет, Непал, 
Япония… Я не была ни в одной 
из этих азиатских стран, но ког-
да слышу о них, то представ-
ляю себе огромное количество 
мест, куда ты можешь приехать, 
чтобы попробовать найти себя, 
подняться на новый духовный 
уровень. Возможно, это связано 
с тем, что все эти страны испо-
ведуют буддизм, религию, ос-
нованную на учение о бодхе, то 
есть о духовном пробуждении. 
В ближайшие несколько лет мне 
будет проблематично посвящать 
себя развитию своего духовного 
мира – учеба, работа, спешка, 
беготня. Но на самом деле каж-
дый может заняться этим через 
изменение отношения к повсед-
невной жизни. Например, к еде. 
Далеко не каждый задумывается 
о том, что он ест, в каком количе-

стве и как. Для того, чтобы узнать 
о культуре питания в буддизме, я 
решила поговорить с Цырен ла-
мой из буддийского храма «Да-
цан Гунзэчойнэй». Цырен лама 
не просто рассказывал мне об 
отношении к пище в буддизме, 
но и приводил в пример неко-
торые притчи и истории, извест-
ные в его религии. Вот некото-
рые из них: 

Притча первая. 
О вегетарианстве. 

В древние времена каннибалы и 
вегетарианцы не могли решить, 
чья точка зрения истинная. Пер-
вые считали, что должен выжить 
сильнейший, вторые верили, что 
все имеют право на существова-
ние. Они пришли к выводу, что 
необходимо решить вопрос на 
правовом уровне и обратились к 
царю. Он одобрил мнение веге-
тарианцев, потому что они были 
за жизнь. В итоге каннибалы 

очень обиделись как на вегета-
рианцев, так и на царя, и съели 
их всех.

Цырен лама считает, что это 
очень поучительная история: «В 
жизни все устроено не всегда 
так, как нам бы хотелось. Нуж-
но быть мудрее, чтобы выжить». 
Также он рассказал о том, что 
как-то монахи заявили Будде, 
что они не будут есть мясо. Будда 
сказал им, что они питаются за 
счет других людей, которые с хо-
рошими помыслами угощают их. 
Они не должны брезговать и от-
даляться от общества. Считается, 
что каждый в первую очередь 
должен бороться с такими поро-
ками, как эгоизм, жадность. Если 
он этого не делает, то толка в 
том, что он не ест мяса, не будет. 
«Человек станет просить своих 
близких или кого-то еще о том, 
чтобы его кормили рисом, пото-
му что он вегетарианец, а другие 
будут мучиться и работать из-за 

его прихоти. Да и при выращива-
нии риса букашек убьют больше, 
пока будут пахать, молоть», – до-
бавляет лама. 

Притча вторая. 
О том, что можно и нельзя. 

У царя Ашоки было 99 братьев. 
Когда он уходил, его спросили, 
кто будет его наследником. Он 
ответил: «Тот, кто сидит на луч-
шем сиденье, кто ест лучшую 
еду, пьет лучшие напитки, носит 
лучшую одежду – тот и будет 
моим наследником». Все братья 
сразу начали одеваться в шелк, 
в золото, пить драгоценные 
вина и есть изысканные блюда. 
Сам Ашока в детстве жил бед-
но, поэтому он носил хлопковую 
одежду, ел рис, пил чистую воду 
и сидел на земле. Именно это он 
считал лучшим. 

Эта история говорит о том, 
что по-настоящему сильный 
человек не должен утопать в 
роскоши. Ему следует ограни-
чивать себя, чтобы заботиться о 
своем духовном росте. От чего 
еще следует воздерживаться? 
«В буддизме нельзя употреблять 

то, что вредно организму. И есть 
нужно так, чтобы не навредить 
ему. Важно питаться сытно утром 
и днем, чтобы поддерживать 
свою жизнь и чтобы были силы 
помочь ближнему. Некоторые 
говорят, вообще ничего не надо 
есть, но это неправильно, пото-
му что тело человека состоит из 
тысячи живых организмов, ми-
кроорганизмов, они тоже хотят 
питаться, и когда ты не ешь, они 
страдают, погибают», – говорит 
лама. Также он рассказал о том, 
что буддистам нельзя есть то, что 
заказано. Например, нельзя по-
просить для себя мясо и съесть 
его, потому что из-за твоего же-
лания прекратится чья-то жизнь, 
а если оно есть в магазине, то 
оно уже убито и ты ничего не 
можешь поделать с этим. 

Притча третья. 
О золотой середине. 

Будда, чтобы достичь просветле-
ния, ел очень мало. Он целыми 
днями медитировал, сидя под 
деревом. Девушка, которая до-
ила корову возле того места, где 
просветлялся Будда, однажды 

заметила его, исхудалого и физи-
чески слабого. Она поднесла ему 
еду, потому что понимала, что 
если он будет продолжать так 
дальше, то умрет. Будда принял 
ее угощение и осознал, что нель-
зя себя слишком воздерживать, 
надо сохранить силы для благих 
дел. Но не нужно баловать себя 
и жить в изобилии, потому что 
при таком существовании «при-
вяжешь» себя к земле, не смо-
жешь достигнуть просветления. 

Меня удивило, что в буддизме 
нет строгих запретов и жестких 
требований. Создается впе-
чатление, что многое в этом 
учении призывает тебя самому 
размышлять о себе и об окру-
жающем мире. Взять хоть бы 
эти притчи. Они не говорят, как 
надо жить, а лишь рассказывают 
об опыте твоих предшественни-
ков, о том, к чему могут приве-
сти те или иные поступки. Тебя 
лишь стараются направить, ос-
новываясь на опыте и наставле-
ниях «просветленного». Окон-
чательное решение принимать 
тебе самому. g

Каннибалы и медитация

«Тот, кто слы-
шал, как кри-
чит животное, 
которое убива-
ют, не сможет 

больше  
никогда есть 

его мясо».

Конфуций

Почему человек отказы-
вается от мяса? Мне всегда 
было сложно это понять: 
всю жизнь ел сочные стей-
ки, шашлыки, бифштексы и 
вдруг перестал. Чтобы лучше 
понять этот образ жизни, я 
решила поговорить с опыт-
ным вегетарианцем – трид-
цатишестилетним Романом 
Понамаревым.  

Когда и почему вы стали веге-
тарианцем?
– Я стал вегетарианцем летом 
2010 года. Меня сподвигли на 
этот шаг лекции по ведической 
культуре. В них говорилось о 
природе души, о том, что все 
живые существа испытывают 
эмоции, страхи, боль. Что не-
возможно достичь гармонии 
с собой, причиняя страдания 
другим существам. Также на 
меня повлияли фильмы «Земля-
не» и «Гамбургер без прикрас», 

где разбираются этические нор-
мы отношения к животным как 
к равноправным жителям на-
шей планеты. Знакомство с ве-
дической культурой привело к 
знакомству с Индией, где самое 
большое количество вегетари-
анцев. В этой стране меня по-
ражает отношение населения к 
жизни, принятие своего поло-
жения в ней, независимо от ма-
териального достатка и судьбы. 
Они с уважением относятся к 
миру. Там коровы разгуливают, 
где хотят и никого не боятся. 
Индусы считают корову второй 
матерью, ведь молочные про-
дукты поддерживают людей на 
протяжении всей жизни. После 

того, как я там побывал, вернул-
ся другим человеком. 

Тяжело ли проходил переход 
на растительную пищу?
– Внутренне я давно был готов 
к этому переходу. Не хвата-
ло только лишь информации, 
объясняющей важность этого 
шага и придающей процессу 
перехода мотивацию. От мяса 
я отказался практически сразу, 
от рыбы и яиц через полгода, 
автоматически это привело к 
полному отказу от алкоголь-
ных напитков. Стал чувствовать 
себя легко физически и обрел 
гармонию в себе. Но на первых 
этапах очень важно отнестись к 

этому без фанатизма и не пы-
таться навязывать окружающим 
свой образ жизни. 

Как вы думаете, почему неко-
торые вегетарианцы едят со-
евое мясо, которое выглядит 
в точности, как настоящее? В 
чем смысл?
– Думаю, смысл в присутствии 
вкуса, соя многим помогает на 
начальном этапе перехода на 
вегетарианскую систему пита-
ния, какое-то время человек 
может употреблять соевые со-
сиски и колбасы, а затем посте-
пенно от них отказаться. 

Вегетарианство, а что даль-
ше? Ведь этого недостаточно 
для дальнейшего внутреннего 
развития. Что вы думаете по 
этому поводу?
– Да, конечно, вегетарианство 
является стартовой точкой для 
развития. В дальнейшем для 
духовного роста необходима 
постоянная работа над самим 
собой. Вегетарианство очищает 

дарья КорзЮКоВА Бифштекс  
не понимает 

яблоко

У вас бывает, что заходите в 
магазин, и из огромных рядов 
одежды не можете ничего вы-
брать? Это по фасону не под-
ходит, тут детский рисунок, там 
пуговки не того цвета. А теперь 
представьте, выбор в магази-
не сократился бы вдвое: вы бы 
расстроились? Самые заядлые 
шопоголики, наверное, и не 
представляют, что есть люди, 
которые проводят в магазинах 
намного больше времени, чем 
они. И  для таких людей это ста-
новится не отдыхом и удоволь-
ствием, а мукой. Это веганы. В 
их критерии покупок входят не 
только красота, удобство,  уме-
ренная  цена и качество, но и 

отсутствие натурального меха и 
кожи в одежде и обуви, а также 
не тестирование на животных 
косметики. Все это очень важно 
для людей,  питающихся веге-
тарианской пищей, то есть как 
веганов, так и для более снисхо-
дительных  к еде вегетарианцев.

Их все время посещают мысли 
о том, что перед выпуском товара 
животные подвергаются ужас-
ным страданиям. «Кролику зажи-
мают шею, а потом закапывают в 
глаза тестируемое вещество, по-
сле чего он 24 часа бьется в кон-
вульсиях!» – рассказывает с ужа-
сом восемнадцатилетняя Элина 
Гиззатуллина. На нее очень по-
влиял просмотр документально-
го фильма Шона Монсона «Зем-
ляне» с озвучкой вегана Хоакина 
Феникса. В нем подробно расска-

зывается о тех мучениях, которым 
подвергаются животные, прежде 
чем выпустят какой-нибудь  то-
вар. Элина говорила, что каждый 
год на сайте PETA (организация, 
ведущая борьбу за права жи-
вотных) вывешивается «черный 
список», в котором  сообщает-
ся тех производителях, которые 
тестируют свою продукцию на 
животных.  Для защитников жи-
вотных PETA вывешивает «бе-
лый список»: там присутствуют 
такие марки, как Lumene, Nivea, 
Eccence, Greenmama и другие. 
Этот список очень помогает ве-
ганам и сокращает время на по-
иски нужной косметики. Неко-

торые производители бытовой 
химии делают «зеленые» помет-
ки на своем товаре. Например, на 
мыле «ROSSMAN» можно найти 
надпись  «Vegan» и изображение 
кролика. Также можно найти над-
писи  «Certified vegan» (сертифи-
цировано веганским обществом) 
или «Not tested on animals» (не 
тестируется на животных).

Поиск одежды, в отличие от 
косметики, дается легче, так как в 
магазинах много вещей из искус-
ственной ткани. А они дешевле, 
чем, те вещи, на которые многие 
барышни тратят  по несколько 
десятков тысяч. В основном люди 
не задумываются о том, как  из-

готовляются шубы. Как пишут на 
сайте защиты прав животных 
Vita.org, «норка, подаренная 
женщине, стоит очень дорого. 
Она стоит тысячи рублей. Она 
стоит тысячи криков, она стоит 
тонны страданий и боли живот-
ных». Многие известные брен-
ды – Calvin Klein, H&M, Lacoste, 
Mexx, Nike и другие отказались 
от использования меха в своих 
коллекциях. Именно такие сайты 
и сообщества по защите живот-
ного мира помогают веганам вы-
бирать правильные магазины.

Особенно трудно подрост-
кам – начинающим веганам. 
Алиса Федорова (15 лет) с вось-

ми лет хотела стать веганом, 
но из-за родителей не могла, и 
только около года назад все-таки 
отстояла свои права: «Я не ношу 
шерсть, кожу, мех, а также не по-
купаю предметы, содержащие 
пух или перья. С родителями мне 
неприятно ходить по магазинам, 
наш поход обычно сопровожда-
ется такими упреками как «Что ты 
там ищешь? Без шерсти? Зачем        
искать искусственные материалы, 
когда есть шерсть?». А что касает-
ся покупки косметики, то у меня 
обычно есть с собой в телефоне 
списки нужной мне продукции. 
Это очень облегчает шопинг». 

Вегетарианец может потра-
тить кучу времени, чтобы купить 
нужную вещь, но он никогда не 
отдаст деньги за убийство жи-
вотного. g

Алена СИГоВА Шопинг по-вегански

В последнее время все чаще мож-
но встретить людей, которые од-
нажды отставляют от себя тарелку 
с жареной курочкой и переходят 
на салаты из овощей. Чем больше 
появляется людей, отказавшихся 
от мяса, тем больше обсуждается 
тема вегетарианства. Сейчас воз-
никло множество мифов о вреде 
и пользе такого образа жизни. 
Чтобы рассеять некоторые из них, 
я решила поговорить с  Инной 
Александровной Кононенко, кан-

дидатом медицинских наук, до-
центом кафедры гигиены питания 
Северо-Западного государствен-
ного медицинского университета 
им. И. И. Мечникова. 

МИФ 1: Северным людям на-
много тяжелее быть вегетари-

анцами
Это – один из правдивых мифов. 
Мясо – это белково-жировой 
продукт. Белки и жиры – важные 
компоненты в формировании 
всего организма человека. Жи-
телям Петербурга требуется 12% 

белков, получаемых от общей 
энергоценности рациона, а южа-
нам 11%.  Поэтому нам гораздо 
сложнее вести вегетарианский 
образ жизни. Например, петер-
буржцы более склоны к просту-
де, а достаточное содержание 
жиров в нашем рационе помо-
гает противостоять инфекциям». 

МИФ 2: Детям есть мясо не-
обязательно

Это не так. Дети, в отличие от 
взрослых, более чувствительны 
к недостатку незаменимых ком-
понентов в организме. Один из 
таких – холестерин. Он является 
основой ряда гормонов, в том 
числе, отвечающих за половое 

развитие ребенка. Без холесте-
рина оно замедлится, начнутся 
проблемы со здоровьем в этой 
области. А если говорить о при-
влекательности человека в глазах 
противоположного пола, то нам 
нравятся те люди, у которых гор-
монов вырабатывается больше.

МИФ 3: Вегетарианство помо-
гает сбросить вес

Этот миф правдив лишь напо-
ловину. Придерживаясь такого 
образа жизни, действительно 
можно похудеть, но вряд ли по-
лученный результат в итоге пора-
дует. Белок-источник энергии. Не 
получая белок извне, организм 
начинает использовать свои за-

пасы. Больше всего его содер-
жится в мышцах, оттуда истоща-
ющийся организм и берет «то-
пливо». В итоге мы сбрасываем 
вес, но уходит мышечная масса, 
а жир остается  практически весь 
на месте. Нагляднее: вы потеряли 
пять килограмм, из них три – это 
ваши мышцы. Жир организм 
начинает сжигать только после 
того, как частично белки мышц 
уже разрушились.

 МИФ 4: Мясо нельзя заменить 
Это самый распространенный 
миф. Взрослые люди могут сле-
довать вегетарианской диете и 
оставаться здоровыми некоторое 
время. Но если обычный человек 

может съесть говяжью котлетку, 
и вот он уже восполнил недоста-
ток белка, то вегетарианцу нужно 
есть «траву» чуть ли не постоян-
но. В растениях содержится мно-
го углеводов. Они усваиваются 
гораздо быстрее белков, так как 
белки сложнее расщепить. Как 
следствие, чувство голода также 
появляется быстрее. Можно за-
менять мясо продуктами живот-
ного происхождения: творог, сыр, 
яйца, молоко восполнят недоста-
ток белка в организме.

Вред или пользу приносит вегета-
рианство, еще не доказано, а зна-
чит, вокруг этой темы еще долго 
будут ходить мифы. g

Александра ВАСИЛЬеВА

33 салата

Анастасия ходАКоВА

и тело и душу, помогает лучше 
понять мир. Сейчас я на первых 
ступенях йоги, принял ведиче-
скую культуру. С изменением 
привычек питания происходит 
процесс очищения разума, ме-
няется взгляд на мир.

Вы можете представить, что 
когда-нибудь в будущем веге-
тарианцам удастся изменить 
нашу цивилизацию?
– Верю и надеюсь, что посте-

пенно люди будут менять сло-
жившуюся систему  питания. 
Помимо этического, духовного 
аспекта, есть и экономический. 
Для прокорма животных ис-
пользуется огромное количе-
ство зерновых культур, которые 
могли послужить пищей в сла-
боразвитых регионах планеты. 
Например, в Африке, где, по 
данным ООН, большое количе-
ство людей страдает и погибает 
от голода. g



6 На острие

Солнце освещало окна приго-
родной электрички. Снег уже 
давно сошел, а дождя до сих 
пор не было, поэтому повсю-
ду было очень пыльно, даже 
в вагоне. Коля, от природы 
склонный к аллергии на пыль, 
постоянно чихал, сморкался, и 
ругал все, что могло быть вино-
вато в его состоянии. Коле не-
давно исполнилось 18, правда, 
на вид ему лет 27. Он довольно 
плотного телосложения, высо-
кий, коротко стриженный. Руки 
и шея украшены татуировками. 
На бицепсе, чуть ниже рукавов 
белого поло красуется надпись 
«Непутевая юность». Поло с 
крокодилом заправлено в чер-
ные узкие чиносы с подкатами. 
Пожалуй, не так я представлял 
себе веганов. Если бы не посто-
янные воспоминания о чьей-то 
матери, его можно было при-
нять за приличного человека. 
Впрочем, он не был дурачком 
или гопником, он был вспыль-
чивым, эмоциональным, и не-
много болезненным веганом. 
Коля достал одноразовый пла-
ток, громко высморкался, мол-
ча достал леденцы, предложил 
их мне, а потом сам взял один 
и положил в рот. Видно было, 
что он делает над собой уси-
лие, чтобы успокоиться и взять 
себя в руки. Прошло несколько 
минут, Коля положил в рот еще 
один леденец и, причмокивая, 
сказал: «Ну, чего ты там хотел 
спросить про мою хавку? Шучу. 
Что ты хотел узнать о веганстве? 
Спрашивай давай, а то ехать не-
долго осталось».

Когда ты собирался стать вега-
ном, для тебя это был экспери-
мент или серьезное решение?
Все началось с того, что мой 
друг задал вопрос, над кото-
рым я всерьез задумался: «Сто-
ит ли убивать животное только 
потому, что оно вкусное?» Со 
временем эта мысль переросла 
в план, я стал действовать, а не 
рассуждать. Мне стало против-
но кого-либо есть, животное не 
может быть едой. Уже два года 
как я стал веганом и зоозащит-
ником. Это был мой мораль-
ный выбор, я пересмотрел свое 
отношение к пище. Я смотрю 
на это чисто с реальной точки 
зрения, где важна не некая-то 
абстрактная теория, а сам факт. 
Мясо – это вредно.

Сложно было стать веганом?
Физически – нет. Я сразу пере-
шел на веганский рацион, ни-
каких болей в животе, тошноты 
которых почему-то боятся неко-
торые, я не испытал, напротив, 
перестал ощущать тяжесть по-
сле еды. Самая большая слож-
ность – это поиск продуктов 
растительного происхождения 
и покупка этичных товаров, то-
варов, которые не тестирова-
лись на животных, но это был 
лишь вопрос опыта и времени. 
Родители как обыватели отнес-
лись отрицательно, но позже 
они привыкли и стали понимать 
причины моего выбора. Когда 
я жил с ними, мне приходилось 

питаться отдельно от семьи, но 
это того стоило. Став веганом, я 
поставил себе одной из главных 
целей опровергнуть распростра-
ненное мнение, что без живот-
ного белка успехов в спорте не 
добиться, да и вообще полной 
жизнью нельзя жить. Конечно, 
сначала я немного похудел, но 
потом, после того как я грамотно 
составил свой рацион, мой вес 
пошел вверх. Сейчас благодаря 
правильному питанию и трени-
ровкам я набрал порядка двад-
цати килограмм.

Ты заговорил о движении 
веганов. Что оно из себя 
представляет?
Вегетарианство и веганство 
являются частью нескольких 
идеологий, схожих между со-
бой. Люди, придерживающи-
еся таких взглядов, чаще всего 
выступают за три основных 
вещи в обществе: мир, добро 
и согласие. По их и по моему 
мнению, трудно быть добрым, 
спонсируя убийства животных, 
порабощая наших соседей по 
планете. Подавляющее боль-
шинство вегетарианцев и вега-
нов являются зоозащитниками, 
они не носят одежду из живот-
ных, помогают приютам.

Существует ли идеологиче-
ское деление веганов?
По идеологическим особенно-
стям можно разделить людей на 
веганов, вегетарианцев, пред-

ставителей Straight Edge (он же 
SxE) движения, и религиозных 
вегетарианцев. Последние не 
едят мясо из-за своих религиоз-
ных убеждений, как например 
мой друг Денис, он веган-вайш-
навист. Вайшнавизм это такое 
направление индуизма, где они 
славят только Вишну и его подо-
печных, мясо они не едят потому, 
что в нем энергия, способная не-
сти человеку только разрушение. 
Веганство Straight это когда ты 
отказываешься от употребления 
табака, алкоголя, наркотиков, 
случайных половых связей. Хотя 
веганство очень распространено 
в этой культуре, оно не является 
ее частью, скорее еще одним 
дополнительным ограничением. 
Характерным знаком этой куль-
туры стал крест, как знак проте-
ста. Сейчас много веганов ста-
ли Straight Edge-рами, да и все 
веганство обретает черты этой 
культуры: перенимают стиль 
одежды, представляющий смесь 
стиля панков и кажуалов. Прав-
да, полностью веганы – «кресты» 
не до конца соблюдают принци-
пы этой культуры, например, ку-
рят, как я. Еще есть радикальные 
ребята вроде экотеррористов, 
но это больше к защите природы 
относится.

Что ты знаешь о веганстве в 
России?
Первая книга о вегетариан-
стве на русском языке называ-
лась «Я никого не ем», напи-
сана была Ольгой Зеленковой, 
издана была точно до Первой 
мировой войны. В этой кули-
нарной книге 1500 рецептов 
по временам года, каждый 
день в году можно есть раз-

ные блюда, не повторяясь ни 
разу. 

Как веганы общаются между 
собой?
Как такового веганского сообще-
ства нет, общение происходит, 
как и у всех людей. Есть паблики 
«Вконтакте», кафе веганские и ве-
гетарианские, ресторанные дни. 
Веганы встречаются в приютах 
для животных, многие ходят в 
спортивный зал «Вегетарианская 
сила» Каких-то особых отличий 
от обычных спортзалов в нем нет, 
просто мы знаем, что здесь на-
ходятся наши единомышленники, 
можно подойти, поговорить. 

Почему веганы помогают 
именно животным, а не си-
ротам или скажем детям в 
Африке?
Каждый сам решает, кому по-
могать, помощь детским домам 
больше относится к панк-рок-
тусовке. Важно понимать, что ве-
ганство и вегетарианство основы-
вается не только на жалости, но и 
на здравом рассудке – есть мясо 
вредно и глупо. Голод в Африке и 
странах третьего мира возможно 
устранить, отказавшись от мяса. 
Да и вообще, глобальный отказ 
от мяса решит проблему голода 
во всем мире. Дело в том, что 
на производство одного кило-
грамма мяса требуется больше 
десяти килограмм растительной 
пищи. Если люди откажутся от 
мяса, ни о каком голоде не будет 
идти и речи.

Многие люди не принимают 
веганов и критикуют, а как 
веганы относятся к людям, 
едящим мясо?

Достаточно спокойно, я не по-
нимаю нападок людей на вега-
нов, это глупо. Более того многие 
склонны считать, что веганам 
присуще неуважение к людям, 
едящим мясо, хотя на деле это 
скорее самооборона, чем напа-
дение. Нас пытаются притеснять, 
а мы лишь держим удар.

Недавно произошла история 
с разгромом веганами мяс-
ной лавки на Московском 
проспекте. Разгромить мяс-
ную лавку – это значит дер-
жать удар?
Лавка называлась «Страшный 
сон вегана», никто не заставлял 
этих людей так ее называть. Их 
неоднократно просили сменить 
название, но они сознательно 
так назвали свой магазин, хотели 
унизить веганов и поиздеваться 
над их чувствами, поиздевались. 

Электричка резко начала сбав-
лять обороты и после несколь-
ких отчаянных толчков замерла 
на платформе. На лице Коли 
появилась улыбка. Он первым 
вышел из душного вагона и сияя 
от радости сказал: «Ну, наконец-
то, хоть есть чем подышать, я 
уж думал сдохну в том вагоне, 
как все-таки хорошо на све-
жем воздухе». Мы вышли со 
станции, и Коля сразу достал 
пачку сигарет и начал жадно 
курить, делая одну за другой за-
тяжки почти без остановки. Так 
он успокаивал нервы. Выкурив 
подряд пару сигарет, мы бы-
стрым шагом двинулись дальше. 
Опоздать было бы очень непри-
лично: в приюте для бездомных 
животных нас ждали к опреде-
ленному времени. g

Владислав броВЧеНКо

Троллинг – это искушение, про-
вокация и подстрекательство 
в интернете. Я считаю, что это 
оружие людей недалеких, кото-
рым нечем занять себя. Только 
им доставляет удовольствие 
шутить тупые шутки, устраивать 
на пустом месте комедию, заде-
вать чувства обычных людей и 
разводить демагогию. Наткнув-
шись на группу в «ВК», я все еще 
продолжала так думать. Она на-
зывается «Политический трол-
линг», а в информации о ней на-
писано: «У нас можно троллить 
все и всех. Администрация не 
несет ответственности за дей-
ствия пользователей и их поли-
тические взгляды. В свою оче-
редь будьте осторожны, ваши 
действия в группе могут быть 
использованы против вас». По-
сты в ней делятся на две части: 
большая связана с тем, что США 
и Украина – это какое-то недо-
разумение, а меньшая пестрит 
записями про то, как Путин 
лично расстреливал майданов-
цев и лично запускал гранату в 
склад с боеприпасами в Донец-
ке. Конечно, картинки с милы-
ми миньонами из мультфильма 
«Гадкий Я» и подписями «порой 
адекватным и думающим быть 
тяжело, когда вокруг Майдаун» 
собирают тысячи лайков, а по-
сты с наездом на «всемирно лю-
бимого президента» собирают 
тысячи гневных комментариев. 

Мне кажется, недоразуме-
ние – это такие группы, а не 
Украина и США. Подписчиков 
здесь около 34 тысяч, а она не 
одна такая. И неужели среди 
такого количества людей нет 
ни одного понимающего весь 
абсурд постов? Судя по лай-
кам, нет. «Мы специально не 
пытаемся взломать эту группу, 

она как лабораторная мышь: 
мы следим за экспериментом. 
Администраторы не публикуют 
посты, подразумевающие под 
собой хоть какую-то логику, им 
это, понятное дело, не нужно. 
Остается только делать став-
ки, насколько зомбированные 
люди там сидят, если они ставят 
лайки под постом «с каждым по-
ставленным сердечком, атомная 
бомба приближается к США”, 
наверно, реально думают, что от 
этого зависит что-то. Слава Богу, 
нет», – говорит JB, пользова-
тель одного из форумов, хакер, 
называющий себя «борцом за 
справедливость». Он уверен-
но заявляет, что такие группы 
только помогают отслеживать 
количество тупых людей в на-
шей стране, которых уже не ис-
править. «Да и вообще, они на-
звали свою группу троллингом, 
они вступили туда, считая себя 
«троллями», а ведь первое пра-
вило этого явления - не раскры-
вать своих намерений. Поэтому 
серьезную угрозу в таких груп-
пах и не найти, по-настоящему 
заинтересованные люди сидят 
на нейтральных интернет-ресур-
сах», – продолжает он. Неужели 
есть люди, которые могут трол-
лить «с угрозой для здоровья»? 
Да, и именно такой троллинг 
считается зарождающейся про-
блемой в обществе. Чем умнее 
тролль, тем изощреннее его ма-
нипуляции. Он легко может пе-
реубедить взрослого человека, 
а что уж говорить о подростке, 
который получает большинство 
информации о происходящем в 
обществе как раз из социальных 
сетей, читая комментарии и по-
сты. Интеллектуальный троллинг 
все шире используется как пиар-
технология, потому что создает 
ощущение массовости, единого 
общественного мнения, создает 

невидимую агитацию.
А как сманипулировать боль-

шей частью думающего обще-
ства? Кому это вообще надо? 
Много просмотров собрало ви-
део, где рассказывается о под-
коле со стороны МИД РФ. Оно 
опубликовало у себя на офици-
альной странице в фейсбуке фо-
тографию с закладки фундамен-
та дипломатического центра в 
США с подписью: «Надеемся, что 
это не мобилизация ветеранов 
на откапывание окопов Холод-
ной войны». Такие высказыва-
ния дают команду всем троллям 
действовать и развивать шутку 
дальше. И именно на этом эта-
пе тролли делятся на два типа. 
Есть те, для кого любые действия 
представителей власти неоспо-
римы, такие люди считают, что 
нужно активно поддерживать 
все идеи, нововведения, шутки, 
«продвигать их в массы». Поэто-

му они мусолят избитые темы, 
доводя их до абсурда, в который 
сами же верят и начинают вби-
вать его в головы других людей. 
А есть те, кому заплатили за аги-
тацию  или фальсификацию фак-
тов. Именно таких пользовате-
лей пытается найти JB, который 
считает себя троллем троллей. 
На его счету уже несколько де-
сятков «побежденных»: «Внача-
ле мы пытаемся вести открытую 
дискуссию, выяснить, тролль ли 
это вообще. Потом взламываем. 
Я понимаю, что таким людям, 
особенно которым платят за их 
деятельность, ничего не стоит 
удалить страницу и создать но-
вую. Но, если они поступают не-
честно, получая деньги за обман 
обычных людей, то мы поступа-
ем нечестно, бесплатно взламы-
вая страницы троллей. По идее, 
они должны удалять переписки 
с заказчиками, но, например, 

парень из Иваново, видимо, во-
обще не знал, что такое удалять 
переписки. Взломав его, моя ко-
манда вышла сразу на несколь-
ко заказчиков. Такие «парни 
из Иванова», как правило за-
канчивают дискуссию сообще-
ниями «Ты что, Первый канал 
не смотришь?», “Разве могут по 
главному каналу страны врать?», 
которые отбивали у думающих 
людей желание спорить и вы-
зывали восхищение у фанатов 
Первого канала.

Гораздо труднее бороться 
с политически подкованными 
людьми, которые понимают, 
что нужно не так однобоко по-
казывать свою точку зрения. 
«Тут вообще очень легко обла-
жаться, потому что, во-первых, 
люди там сидят умные, не зря 
им большие деньги «анонимы 
из Думы» платят, а, во-вторых, 
очень легко может оказаться, 
что это человек и его реальное 
мнение, которое он высказыва-
ет», – говорит JB. По его мнению, 
самый предсказуемый полити-
ческий троллинг – перед выбо-
рами. Захочется Жириновскому 
поднять волну обсуждений, он 
заплатит уже проверенным лю-
дям, у которых либо много ак-
каунтов, либо один популярный. 
На них обсмеют либо его само-
го, либо его противников, все 
зависит от задачи пиар-акции. 
Но есть люди, которые никому 
ничего не заказывают, полагаясь 
на себя и на свое имя. Самым 
популярным троллем-блогером 
считается оппозиционер Алек-
сей Навальный, делящийся пре-
вратностями судьбы, например, 
в твиттере: «15 суток. Это ж я 
всю Масленницу пропущу». 

Проблема Интернета в том, 
что тебе очень трудно контро-
лировать, что читать. Еще не-
давно ты мог решать, какие га-
зеты покупать, «Известия» или 
«Комсомольскую правду», что 
смотреть по телевизору, «Пер-
вый канал» или «Культуру». Но 
сейчас, в эпоху репостов, трудно 
даже примерно ограничить свой 
круг «чтения». Прочитав пост, ты 

читаешь комментарии. Там могут 
быть и тролли-пятиклассники, 
которые вызовут у тебя только 
раздражение. Могут быть обыч-
ные женщины, которые воз-
мущаются тем, что обо всем на 
свете уже написали, а о том, что 
в их подъезде лампочки выкру-
чивают – нет. Могут быть другие, 
тоже обычные, женщины, кото-
рые считают, что лучше жить без 
лампочек, но в безопасности, а 
могут найтись и «парни из Ива-
ново», которые манипулируют 
сознанием не только женщин 
без лампочек в подъездах, но и 
твоим сознанием, каким бы раз-
умным ты себя не считал. Внача-
ле ты согласишься с обычным 
парнем из Иваново по поли-
тическому вопросу, увидев ло-
гику в его рассуждениях, потом 
согласишься с женщиной, кото-
рая считает, что главная про-
блема – не вкрученная лампоч-
ка в подъезде. Пройдет не так 
много времени, и тебя переубе-
дят, что лучше жить без лампоч-
ки, но в безопасности. Любое 
прочитанное мнение, имеющее 
хоть капельку логики, становит-
ся твоим, практически личным, 
мнением. А там уже и до полу-
чения удовольствия от троллинга 
пятиклассников недалеко. 

***
Найдутся и те, кто прочитает 
это и скажет: «Да мной и здесь 
манипулируют, троллят, навя-
зывают мнение». Такие люди 
уже недалеки от разговоров о 
невкрученной лампочке. Это 
еще одна проблема современ-
ного общества: нельзя искать 
троллинг во всем. Нельзя подо-
зревать всех парней из Ивано-
ва в манипуляциях. Негативное 
мнение в комментариях или 
противоположное вашему – это 
не троллинг. Есть тонкая грань, 
которую может заметить толь-
ко  человек, который знакомит-
ся с разными СМИ,  способный 
анализировать. Не дайте интел-
лектуальным троллям победить. 
Помните про лампочки, в конце 
концов. g

Я никого не ем

Троллинг может быть 
использован против вас
Элина НИКУЛЬШИНА
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Это был мой праздник. Солнце в этот 
день светило ярче, кофе был вкуснее 
итальянского, люди на улице будто хму-
рились меньше, да даже контрольную 
по математике я решала с воодушевле-
нием. Когда я вылетела из школы в рас-
стегнутом пальто, кружась по лужам, 
то завопила, что мы идем праздновать. 
Знаете, что это был за день? День окон-
чания недельного веганского образа 
жизни. За семнадцать лет я ни разу не 
сидела ни на одной диете, всегда лю-
била прийти домой в десять вечера и 
навернуть тарелку мяса по-французски 
с помидорами и сыром с жареной кар-
тошкой, а потом обязательно запить 
чаем с кексом. Но иногда, забегавшись, 
я легко могла не есть полдня и прекрас-

но себя чувствовать, поэтому неделя 
веганского образа жизни поначалу ка-
залось мне очень забавной и совсем 
несложной задачей. 

Проблемы поджидали меня на сле-
дующий же день. В школьной столо-
вой, где на перемене в двадцать минут 
приходит завтракать три параллели, 
продавщицы были явно не настроены 
отвечать на мои глупые вопросы: «Про-
стите, а в составе теста этих булочек 
есть яйца?», «А этот шоколад горький 
или молочный?». Через минуту меня 
вытолкнула недовольная толпа, а в руке 
я сжимала только стакан с нелюбимым 
клюквенным морсом – единственным 
диетическим продуктом на всем при-
лавке. После долгового выбора кафе 
для обеда, мы оказались в Subway, где я 
взяла овощной саб, который пришлось 
заправить единственным подходящим 

соусом – горчичным. То ли соус был 
слишком острым, то ли это запах и вид 
ветчины, выползающей из бутерброда 
подруги, так подействовали на меня, но 
настроение неожиданно испортилось.

К десяти вечера я уставшая при-
ползла домой после репетитора, где 
меня встретила заботливая мама. Она 
радостно сообщила, что котлеты с пюре 
уже на столе, и я как раз вовремя. «За-
была предупредить, – подумала я. – Ни-
чего, хоть пюре поем, – самоотвержен-
но решила я и стала рассказывать маме 
о диете, надеясь на поддержку. «Ты что, 
совсем себя довести решила? И так си-
няки под глазами, приходишь неизвест-
но во сколько, не спишь, учишься без 
конца, теперь еще решила не есть?!» – 
мама говорила, а я смотрела на пюре 
и медленно осознавала, что оно на мо-
локе. А значит, сегодня я ем одни сырые 

овощи и иду учить математику.
На четвертый день мучений, устав 

от «кусочничества» и постоянного 
чувства голода, я решила приготовить 
обед сама. Рецепты для веганов на сай-
тах оказались слишком сложными, да и 
половины ингредиентов не нашлось у 
меня дома, но спустя час наших с ма-
мой трудов на кухне, я счастливая нали-
ла в самую большую тарелку грибного 
супа и поставила остывать драники. 
Впервые за последние дни поев вкус-
но, я отправилась делать уроки, уве-
ренная, что объелась, но уже через час 
поняла, что... опять голодная? Открыв 
холодильник, я хотела взять яблоко, но 
прямо напротив меня я увидела мел-
ко нарезанные кусочки твердого сыра, 
который я просто обожаю. «Саша, не 
думай даже», – строго сказала я себе, 
но глаза уже преступно озирались, как 
в дешевом фильме ужасов; не хватало 
только характерной музыки. Я быстро 
стащила маленький кусочек, съела и 
побежала к себе в комнату, шкодливо 
улыбаясь. Правда, счастье было недол-
гим, потому что сыр закончился момен-
тально. А чувство стыда, что не хватило 
силы воли, грызло меня весь вечер.

Следующие несколько дней прош-
ли безрадостно. Я не встретила ни од-
ного человека, который бы поддержал 
меня. Большинство моих знакомых 
вообще были уверены, что веган – это 
сокращение от вегетарианца, когда же 
они узнавали, что веганы не едят ни-
чего животного происхождения, они 
недоумевали: «Больные люди! Коро-
вы все равно молоко дают, а курицы 
яйца несут». Тут-то я и задумалась о 
причинах такой диеты. Оказалось, что 
веганы отказываются от молочных 
продуктов, потому что коров содержат 
в неволе в течение всей жизни и доят 
намного чаще, чем необходимо, а к 
несушкам относятся на птицефабриках 
очень жестоко, а лишних цыплят муж-
ского пола уничтожают путём перема-
лывания или умерщвления в камере с 
углекислым газом. 

На седьмой и последний день диеты 
я уже не задумывалась о голоде и без 
особого раздражения читала составы 
на всех продуктах. Вечером, придя до-
мой, я обнаружила, что за эту неделю 
еще и сбросила полтора килограмма. 

Это было приятным дополнением. 
«Может, стоит еще несколько дней так 
«попоститься?» – шутливо изрекла я за 
ужином, но суровые взгляды родителей 
были красноречивее слов.

А потом был день-праздник. Уже 
свободная от ограничений в еде, я 
решила поговорить со своим другом-
вегетарианцем. Он немного снисходи-
тельно выслушал мои соболезнования 
его лишениям и вопрос, как противо-
стоять негативно или насмешливо на-
строенным против такого образа жиз-
ни окружающим. «Саш, это как религия. 
Ты веришь в Бога – и все, ты же никому 
не доказываешь, что он есть, не кри-
чишь на каждом углу «Я верующий!», 
и никто не лезет в твою жизнь. Так и с 
вегетарианством. Сложно только пер-
вое время, но ты знаешь, ради чего ты 
это делаешь – ради таких же живых су-
ществ, которые лучше людей, которые 
отвечают добром на нашу жестокость». 
Он объяснил, что, чтобы стать настоя-
щим вегетарианцем, нужно или дойти 
до этого внутренне, или вырасти в та-
кой семье. Тут я вспомнила, как, заби-
рая брата из детского сада, наблюдала 
такой случай: Маша спросила маму, что 
они будут есть на ужин, та ответила, что 
кролика. Девочка радостно захлопала в 
ладоши, а стоящий рядом Максим так и 
замер на месте. Нелепый, в немного ко-
ротких штанишках он тряс маму Маши 
за рукав и повторял: «Зачем вы убили 
кролика?». Воспитательница успокаи-
вала его: «Макс, это не живой кролик, 
так просто называется блюдо», а маме 
Маши шепотом сказала: «Он из вегета-
рианской семьи, ему даже в саду мало 
что можно есть». 

Выходя от Димы, я шнуровала бо-
тинки – из натуральной кожи и меха. 
Мне стало неловко, но потом я поду-
мала: если люди не верят в Бога – это 
ведь их право. Может, когда-нибудь я 
дойду и до веганской «религии», но 
пока я буду оправдывать себя труд-
ной учебой, постоянным недосыпом, 
пасмурным городом, да и отсутствием 
средств на рестораны с особым меню. 
Так что ставить такие эксперименты 
на себе я больше не буду. Но тыкать 
пальцем в вегетарианцев и говорить: 
«Да это больные люди!» я тоже боль-
ше не буду. g

Я больше так не буду

Александра ТоМАЛАК

1 сентября 2014 года официально всту-
пил в действие указ президента «О Все-
российском физкультурно-спортивном 
комплексе «Готов к труду и обороне», 
сокращенно: ГТО. Нормы установлены 
по таким видам спорта, как бег, прыж-
ки, метания снарядов, подтягивания, 
наклоны и отжимания. Самой младшей 
возрастной категорией будут дети от 
шести до восьми лет, а последней (всего 
их одиннадцать) – от семидесяти и стар-
ше. В каждой возрастной группе будут 
разыгрываться бронзовые, серебряные 
и золотые значки. Особенно заинтере-
совались этим нововведением будущие 
выпускники, так как, имея значок ГТО, 
поступающий сможет получить за него 
до пяти дополнительных баллов. Конеч-
но, с первого взгляда, это выглядит очень 
привлекательно и просто. Подумаешь, 
поднапрячься немного. Зато какие при-
вилегии! Но на деле, конечно, все гораз-
до труднее. 

Первыми, у кого я спросила об их 
отношении к данному нововведе-
нию, были школьники. Ведь именно 
нам придется в ближайшем будущем 
столкнуться со сдачей ЕГЭ, и, конечно, 
кому не захочется иметь хоть какую-
то, но опору в виде нескольких допол-
нительных баллов? 

«Я думаю, что если у нас внезапно 
появилась такая возможность, то поче-
му бы не попробовать себя? Если не по-
лучится раз, то я буду пересдавать еще и 
еще, пока не получу хоть какой-нибудь 
значок. Нормы ГТО для меня – это сти-
мул улучшить свою физическую фор-

му, чтобы не только получить значок, 
но и, поступив в институт, там активно 
участвовать в студенческой спортив-
ной жизни», – делится своим мнением 
Виолетта Фомина, ученица 10-ого клас-
са. Но не так оптимистично настроена 
Ирина Гущина, школьная медицинская 
сестра: «Конечно, это нововведение 
положительно отразится на разви-
тии спорта в России, но вот что плохо: 
многие не смогут здраво оценить свои 
физические возможности. Я уже пред-
ставляю, сколько будет недопущенных 
и, как следствие, недовольных. Еще 

очень боюсь, что с малоподготовлен-
ными учениками во время забега на 
длинную дистанцию может произойти, 
например, обморок. Поэтому, считаю 
нужным к сдаче этих нормативов допу-
скать только спортивных детей». 

А Елена Ивасюта, студентка 2-ого кур-
са, а также прыгунья в высоту, напротив, 
считает, что ГТО поможет школьникам 
и взрослым не только развить хорошие 
физические качества, но и найти себя 
в спорте: «Возможно, кто-то, готовясь 
к сдаче норматива по ГТО, обнаружит 
в себе способности к одному из видов, 

например, бегу или метанию, и продол-
жит заниматься данным видом спорта 
и после получения значка». Правда, 
нельзя наивно предполагать, что у всех 
со спортом «дружеские отношения»: 
«Я с физкультурой на «вы», совсем не-
спортивна, – признается Лиза Новикова, 
ученица 11-ого класса. – Поэтому, когда я 
задумываюсь о том, что кто-то напишет 
экзамен, например, по химии, хуже меня, 
но поступит благодаря значку, а я – нет,  
то мне становится очень обидно, и все 
кажется нечестным. Почему спорт стоит 
наравне с золотой медалью?» 

Рассуждая над этим вопросом, Игорь 
Анатольевич Евстигнеев, кандидат в ма-
стера спорта по легкой атлетике, сейчас – 
профессиональный тренер по теннису, 
все же пришел к выводу, что золотая ме-
даль должна немного опережать спор-
тивные достижения поступающего, но 
ни в коем случае не задвигать их: «Спорт 
должен быть в жизни каждого человека. 
Он помогает людям дольше сохранять 
свое здоровье и физическую форму. 
Данные нормы ГТО по определенным 
дисциплинам, от бега до метания, разви-
вают различные группы мышц, а также 
выносливость. Это «нововведение» – 
попросту возвращение к старому. И я 
когда-то участвовал в первенстве Ле-
нинграда и имел золотой значок. У нас 
в СССР сдача ГТО была «обязаловкой», 

зато какой полезной «обязаловкой»!» 
Сами школьники, услышав о том, что 

в скором времени, возможно, нормы 
ГТО придется сдавать всем и каждому по-
головно, немного озадачились и всерьез 
задумались: а получится ли у них? «Услы-
шав из программы новостей о введении 
норм ГТО, я пропустила информацию 
мимо ушей: «Мне это не нужно, я сдавать 
не собираюсь», – подумала я тогда. Но 
если вдруг сдача станет обязательной, то 
мне страшно представить, во сколько раз 
мне нужно будет улучшать свою физиче-
скую форму по всем параметрам. Навер-
ное, придется жить в спортивном зале», – 
рассуждает Алина Александрова, учени-
ца 10-ого класса. И тут же подхватывает 
ее одноклассница: «Я вот еще что не по-
нимаю: а если я не сдам раз, не сдам два 
и так далее, то получается, что у меня по 
нормам ГТО будет стоять незачет? Будет 
ли этот отрицательный результат каким-
то образом влиять на аттестат или на мое 
поступление?» Вряд ли кто-то наверняка 
сейчас сможет ответить на этот вопрос, 
ведь после того как президент Владимир 
Путин подписал данный указ о спортив-
ном комплексе ГТО, никаких уточнений о 
том, когда, где и как можно будет сдать 
нормативы, не поступало. Школьники 
сейчас задаются вопросом: стоит ли во-
обще ждать последующих известий или 
можно спокойно готовиться к ЕГЭ? Ну а 
пока все пребывают в неведении, вол-
нение по этому поводу легче скрыть за 
шутками на тему: вот и сейчас в интерне-
те все пытаются остроумно и необычно 
расшифровать название комплекса. Так 
что же значат эти три буквы? «Готов к 
труду и обороне» или «Государство тебя 
одурачит»? g

Не можешь – научим,  
не хочешь – заставим

Валерия ЛозоВСКАЯ
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Впервые после триумфа на Ве-
нецианском фестивале зрители 
увидели фильм Андрея Конча-
ловского «Белые ночи почтальо-
на Алексея Тряпицина» по Пер-
вому каналу. Режиссер отказался 
пускать картину в кинопрокат, 
объяснив это желанием показать 
фильм широкой аудитории бес-
платно. Большинство критиков 
восхитилось  «Белыми ночами…», 
назвав их редким случаем, ког-
да действительно качественное, 
красивое и умное кино понятно 
каждому, даже самому простому 
и неискушенному зрителю. 

Еще в самом начале филь-
ма становится очевидно, что не 
будет в нем пафоса, затейливо-
го сюжета, непростых героев со 
сложными характерами. Первые 
кадры показывают только руки, 
жилистые ладони мужчины, пе-
ребирающего фотографии: «Вот в 
армию меня призвали. Здесь мы 
ремонтом занимаемся, – говорит 
грубый голос. – Тут вот сосед, бед-
няга. Утонул из-за водки. Тут я, не-
понятно, пою или ругаю кого. Ну 
и все». Чуть позже мы узнаем, что 
этот человек, пересказавший нам 
всю свою жизнь по нескольким 
фотокарточкам – Алексей Тряпи-
цын, почтальон из деревни в Ке-
нозерье Архангельской области.

Надо сказать, что это место 
режиссер выбрал не случайно. 
Часто эпизоды из жизни сельчан 
резко сменяются кадрами при-
роды: неподвижно и тихо стоит 
вода в озере, которое растяну-
лось на несколько километров, 
ветер чуть пробегает по дере-
вьям, на которые в этот момент 
тихо спускается густой туман. Пе-
ред зрителем тоскливый и между 
тем завораживающий, печаль-
ный пейзаж никем не тронутых 
мест. Тут-то и возникает аналогия 
с героями: режиссер старался по-
казать, что персонажи, которые 

на первый взгляд кажутся пропа-
щими, совсем не так безнадежны. 
Весь фильм Кончаловский будет 
убеждать нас, что душа их гораз-
до шире, глубже, как то озеро, 
вид которого гнетет и восхищает 
одновременно.

Одним из таких сельчан и яв-
ляется Алексей Тряпицын. Каж-
дый его день мало отличается от 
предыдущего. Программа одна 
и та же: утро, шлепанцы, чай, 
«Модный приговор» по телеви-
зору, большая сумка через плечо, 
отделение почты, работа, сон… 
«Ну, что нового?» – с надеждой 
спрашивает этот седой морщи-
нистый мужик с по-детски чи-
стыми голубыми глазами, зайдя 
в бухгалтерию, а в ответ слышит: 
«Да все по-старому». Тогда соз-
дается впечатление, что деревня, 
где происходят события, словно 
выпала из календаря. Она, как и 
«обвиняемая», которую ругает 
Васильев в «Модном приговоре», 
застыла в шестидесятых и уже 
много лет живет какой-то стран-
ной жизнью, лишенной всякой 
новизны и очень далекой от со-
временного прогресса. Где-то в 
другом мире запускаются в кос-
мос ракеты, отправляются письма 
не по почте, а через Интернет. 
Но это не здесь, не в этой реаль-
ности. Тут все как раньше, «все 
по-старому». Это видно даже по 
обстановке соседних домов, в 
которые частенько заходит Тря-
пицын, чтобы занести очередную 
газетку или выдать пенсию полу-
пьяному товарищу. Все домики 
снаружи и внутри похожи друг на 
друга, и лишь благодаря жителям 
мне удавалось их различить: по-
середине стол с вазочкой конфет 
и рафинадом в красной коробке, 
у кого-то в углу стоят два телеви-

зора: новый на старом, еще лам-
повом, который, видимо, жалко 
выкинуть; продавленный диван 
у стенки и цветастые занавески. 
Но есть среди всех домов осо-
бенный, Тряпицын всегда очень 
волнуется, прежде чем в него во-
йти. Там с маленьким сыном жи-
вет его бывшая одноклассница 
Овчинникова, румяная, пышно-
телая, энергичная. Она не может 
смириться с этой бесперспектив-
ной и спящей жизнью в деревне, 
где всех все устраивает, и никто 
не собирается что-то менять.

В какой-то момент зрите-
лю кажется, что перед ним не 
художественный фильм, а до-
кументальный. В объективе – 
реальные жители поселения (за 
исключением Овчинниковой, 

которую сыграла актриса Ирина 
Ермолова), их быт, речь, много-
численные попойки, проблемы 
и ссоры. Отсутствует как таковая 
сюжетная линия, но режиссер-
ская задумка чувствуется. Каж-
дый эпизод и кадр показывают 
нам, с какой нежностью Конча-
ловский относится к своим ге-
роям, несмотря на их несовер-
шенность. Они ему нравятся, он 
хочет их понять, проникнуть в 
глубины русской души, которую 
порой не видно за бутылкой 
водки и бытовой «чернухой».

Идею огромной и, между 
тем, крошечной России передает 
операторская работа. Камера за-
стывает на пейзаже бескрайнего 
поля, где даже не видно гори-
зонта, а следом подолгу снимает 

муравья, который карабкается 
по стебельку пшеницы. Затем 
перед зрителем разворачивается 
огромное озеро, и тут же букашка 
бултыхается в воде. Через эти об-
разы автор картины показывает 
жизнь маленького и незаметного 
человечка, который, как правило, 
теряется на фоне глобального со-
временного мира. Сейчас приня-
то воспринимать окружающее «в 
общем», не вникая в детали, кото-
рые и скрывают сущность.

Деталей в картине много. 
Взять хотя бы уже упомянутые 
мною тапочки почтальона, ко-
торые ежедневно ровненько 
стоят на одном и том же месте, 
около кровати. Они – такие же 
полноправные герои картины, 
как и их хозяин. В конце фильма, 

собравшись кардинально изме-
нить свою жизнь и уехать вслед 
за одноклассницей, Тряпицын 
не кладет их в сумку, а вместо 
этого выкидывает в ведро. Тогда 
зритель понимает, что почтальон 
всерьез задумал оставить дере-
веню. А в эпизоде, где он уселся 
пить чай с Овчинниковой, жен-
щина долго и печально смотрит 
на окно. В это время в стекло 
старательно бьется муха, пытаясь 
вырваться на волю. Тогда сразу 
возникает параллель между эти-
ми двумя «пленницами».

Немалую роль играют и зву-
ки. Они очень объемны, фак-
турны. Создается ощущение, что 
это в метре от тебя сейчас кто-то 
шагает по скрипучему полу или 
бегут шипучие струйки ручья. Та-
ким образом, ты словно оказы-
ваешься в этом фильме, сидишь 
где-то там сбоку, как невидимка, 
и наблюдаешь за происходя-
щим. Музыка же звучит редко. 
Режиссер решил использовать 
ее лишь в самые напряженные 
моменты, чтобы подчеркнуть их 
важность. Например, мы слы-
шим печальные мотивы в эпи-
зодах, где почтальон в полном 
одиночестве стоит посреди раз-
рушенных школьных коридоров, 
и где он задумчиво смотрит на 
бескрайние пшеничные поля.

Это не осуждающий, не ули-
чающий и не «проблемный» 
фильм, созданный, чтобы пока-
зать пьющего и примитивного 
русского человека, живущего в 
умирающей деревне. Нет. Это 
романтичное, нежное и очень 
трогательное кино, в котором все, 
даже самые, на первый взгляд, 
пропащие герои каждый вечер 
смотрят «Жди меня» в надежде, 
что их все-таки кто-то ищет.  g

Суровая северная природа, 
ощущение бесконечного про-
стора, состоящего лишь из 
моря, воздуха и скал. Надежно 
построенный уютный голубой 
домик на берегу моря. Рас-
свет – символ надежды, буду-
щего. Эта надежда на лучшее 
воплощается для автомехани-
ка Николая Сергеева в лице 
его старого друга – адвоката 
Дмитрия, приехавшего в ма-
ленький город Прибрежный 
для того, чтобы помочь Нико-
лаю в борьбе с тираном-мэ-
ром, который хочет отнять у 
него дом и землю. Такими ка-
драми начинается фильм Ан-
дрея Звягинцева «Левиафан».

 Получившая множество 
наград на различных зару-
бежных фестивалях, картина 
также вызвала массу обсуж-
дений. При первом просмо-
тре «Левиафана» кому-то 
может показаться, что замы-
сел режиссера заключает-
ся в изображении «суровой 
реальности» жизни русских 
людей из глубинки. Они – на-
секомые, необходимые толь-
ко для того, чтобы время от 
времени избирать себе ново-

го правителя, который будет 
терроризировать их, унижать 
и губить ради своего блага. 
Церковь уже не выполняет 
своей функции – архиерей не 
только не препятствует бес-
пределу мэра, но даже поощ-
ряет его злодеяния, морально 
поддерживает, уверяя, что 
«вся власть от Бога». В траге-
дии Николая Сергеева вино-
вата власть – чудовище-Ле-
виафан, разрушающее судьбы 
простых людей. Однако все 
это очевидно на первый, по-
верхностный взгляд.

Мне кажется, картину 
Андрея Звягинцева можно 
условно разделить на два 
смысловых пласта: первый – 
реальный, который четко на-
блюдается в сюжетной линии, 
на него в первую очередь и 
обращаешь внимание при 
просмотре, а второй – алле-
горический, основанный на 
символах.  Если не брать во 
внимание этот второй пласт, 
фильм становится однобоким, 
простым, грубым.

В основу второй, симво-
личной линии фильма легла 
библейская притча о Иове. О 
своем замысле режиссер со-
общает зрителю фактически 
прямым текстом: в сцене, где 
Николай разговаривает с от-
цом Василием, священник 
рассказывает отчаявшемуся 
мужчине эту притчу и призы-
вает Николая к терпению, вере 
и смирению перед судьбой. 
Ситуация, в которую попал 
Николай, действительно схожа 
с той, о которой говорится в 
книге Иова: его лишают всех 
материальных благ, у него от-
нимают любимых людей и на-
дежду. С помощью отождест-
вления современного героя с 
библейским Звягинцев как бы 
увековечивает эту историю, 
говорит о том, что она не за-
висит ни от государства, ни 
от формы правления. Любое 
государство создают такие 
люди, как Николай Сергеев. 
Автомеханик Коля воплощает 
собой образ «маленького че-
ловека»: он безотказен, живет 

без особых амбиций, у него 
простые, понятные всем цен-
ности: дом, любимые жена и 
сын. При этом он очень мно-
го пьет, не стесняется в вы-
ражениях и обладает резким, 
вспыльчивым характером. Он 
медленно разрушает сам себя, 
тонет в небольших, но затяги-
вающих грехах. 

Именно идея разрушения 
личности, душевной пустоты 
лежит, по моему мнению, в 
основе замысла Звягинцева. 
Все жители унылого город-
ка вроде бы и не злые люди, 
но уж точно не искренне до-
брые, интересующиеся кем-
то, кроме себя. Подруга семьи 
Николая, Анжелика, первая 
же заставляет своего мужа 
писать заявление на главного 
героя, из-за чего его сажают 
в тюрьму. Полицейский Сте-
паныч пользуется безотказ-
ностью Коли для того, чтобы 
бесплатно чинить свою ма-
шину. Даже приезжий Дми-
трий, «старый кореш» Нико-
лая, при первой же угрозе 
сбегает. Жизнь не может быть 
счастливой в маленьком зам-
кнутом пространстве под 
названием Прибрежный, в 
котором никто друг друга по-
настоящему не любит. 

Если перед зрителем и 
возникает вопрос, почему же 
фильм назван не «Иов», хотя 
именно с ним больше всего 
ассоциируется Николай, то 
есть простой ответ: Иов – пра-
ведник, верующий, смирен-
ный раб Божий, у которого 
отняли все и лишь душу по-
колебать не смогли. У Николая 
же все наоборот – он не пло-
хой человек, но не уповает на 
Бога, очень быстро теряет на-
дежду. К тому же преданный 
всеми Николай сам не может и 
не хочет искупать свои грехи.

Фильм «Левиафан» смо-
треть очень тяжело: иногда 
мне даже хотелось остановить 
его, отвлечься на что-то про-
стое и радостное. Он затягива-
ет в некую бездну отчаяния и 
безысходности. Важную роль 
в создании такого настрое-
ния играют символы. В филь-
ме очень большое внимание 
уделено съемкам природы. 
На протяжении картины она 
еле заметно меняет облик: 
в самом начале еще виден 
жизнерадостный рассвет, 
буйные волны, разбивающи-
еся о камень, стремящиеся 
к свободе. К концу фильма 
вода уже спокойна, местами 
окована льдом, небо вроде 

бы и не пасмурное, но давя-
ще-серое – все наполнено 
равнодушным спокойствием, 
тоской, от которой уже нет 
сил защищаться. Кадры очень 
долгие, позволяющие ощутить 
некий ритм природы. Музыка 
звучит лишь дважды в филь-
ме, в начале и в конце – это 
экспрессивная увертюра Фи-
липа Гласса, она усиливает тя-
желое впечатление от фильма, 
показывет приближение чего-
то страшного, неотвратимого. 
А главный символ, который 
присутствует на плакате к кар-
тине – огромный скелет кита – 
символ самого Левиафана, ко-
торым, вопреки первоначаль-
ному мнению, в этом фильме 
оказывается не власть, а наши 
собственные грехи.

Вдумчивость, с которой 
снят «Левиафан», не оставляет 
сомнений в том, что это дей-
ствительно очень качествен-
ное кино. Это картина не о 
государственной машине, а о 
душе человеческой, и эту, на-
стоящую, идею можно рассмо-
треть не сразу. Я не уверена, 
что хотела бы пересмотреть 
фильм еще раз, но убеждена, 
что его необходимо увидеть 
и задуматься всем. Левиафан 
есть у каждого из нас. g
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